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76 Дней осТАеТся До сТолеТия «Мк»

ВАША ГРИН-
КАРТА БИТА

Когда Америка нападет на Россию, мы 
нанесем сокрушительный удар по Омску. 
Это будет наш асимметричный ответ. А как 
иначе?

Тут часть нашей делегации не пустили 
на Генассамблею ООН в США. Американцы 
не дали визы. Свинство, конечно, и дипло-
матический скандал. Поскольку Америка 
как страна, принимающая у себя всемирную 
организацию, изначально обязалась пускать 
на заседания всех делегатов. А теперь пере-
думала и проводит селекцию (кстати, не 
только в отношении России).

С точки зрения нормального человека, 
ответ должен быть симметричным. Десять 
наших дипломатов и парламентариев не 
пустили — мы в ответ точно так же не пустим 
к нам на какой-нибудь всемирный форум де-
сять их представителей. Все, вопрос закрыт. 
Предельно ясно, четко и без обид.

Но скучно как-то, без изюминки, не на-
ходите? Вот и депутат Алексей Чепа, заме-
ститель председателя думского Комитета 
по международным делам, тоже так считает. 
Наши меры, сказал он, будут такими, «чтобы 
все обратили на это внимание». Поэтому 
будем бомбить Омск. Ну, может, не так сразу. 
Сначала, как заявил Чепа, мы можем запре-
тить «всякие мероприятия наподобие лотереи 
грин-карт». Затруднить ее проведение.

Если кто не в курсе: выигравший грин-
карту может жить и работать в США, только 
голосовать не может. В прошлом году, кстати, 
по этой программе из России в Америку 
уехали без малого 5 тысяч человек.

В итоге: Америка не пускает к себе на-
ших государственных деятелей, а мы в ответ 
не пускаем в Америку наших граждан. Пусть 
американские власти заплачут. Чувствуется 
безупречное логическое мышление.

Если бы дело было в грин-картах… Это 
мелочь. Кому очень сильно хочется в Аме-
рику — те и так уедут. Дело в самой логике: 
своими руками устраивать проблемы не 
условному врагу, а своим 
же гражданам.

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

  ПЕВИЦА СЛАВА сейчас живет по сложному гра-
фику, но даже в самые тяжелые дни не перестает 
улыбаться и не забывает, что она еще жена и мама. 
«МК-Бульвар» встретился с певицей и обсудил бес-
сонные ночи перед концертами, успехи дочерей и 
жареную картошку.

  НАТАЛЬЯ БОЧКАРЕВА успешно выбралась из 
тени образа Даши Букиной из «Счастливы вместе» 
и сумела реализовать себя по самым разным на-
правлениям. «МК-Бульвар» обсудил с Натальей бе-
ременность вопреки контракту, чудо-диету и жизнь 
в монастыре.

  А ТАКЖЕ: Юлия Такшина примерила свадебное 
платье, Анна Седокова лечит последствия стресса, 
Квентин Тарантино стал российским миллиардером, 
простая профилактика простуды и многое другое.
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ЧЕГО РОССИЯНЕ БОЯТСЯ БОЛЬШЕ ВСЕГОЧитайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
Шесть лет назад был принят судьбоносный закон 
о реформе академии, который многие называют 

похоронным для российской науки

27 сентября 2013 года, был  
подписан Федеральный закон 
«О Российской академии наук, 
реорганизации государственных 
академий наук...». 

С тех пор у академии с 300-
летней историей отобрали из 
подчинения институты, низве-
ли до уровня ФГБУ, как какой-
нибудь детский садик, и полно-
стью подчинили правительству, 
лишив самостоятельности. По 
сути, РАН стала клубом ученых, 
не влияющих на процессы, про-
исходящие в науке, хотя мно-
гие академики по-прежнему не 
хотят в это верить. Подведем 
итоги печального процесса уни-
чтожения РАН, который, увы, 
продолжается:

— с чего и с кого начались 
гонения на академию;

— кто из российских мини-
стров был против реформы;

— какие потери понесла рос-
сийская наука «благодаря» горе-
реформаторам.

Читайте 5-ю стр.

КАК УБИВАЛИ РАН

Гроб российской науки на улицах Москвы. 
Все лето после объявления планов 

правительства об уничтожении РАН ученые 
проводили митинги в защиту академии. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА ДА ПРИДЕТ  
АНТИХРИСТ: ГРЕТА, 
БУЗОВА И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ

Читайте 3-ю стр.
Платон БЕСЕДИН, 

писатель

ЯНТАРНЫЙ КОЛЛАПС 
ЦАРСКОГО СЕЛА

Толпы китайцев в Екатерининский дворец манит 
«душа тигра»

Принято считать, что много тури-
стов — это хорошо. Однако когда их 
слишком много — это уже проблема. 
Вечером 24 сентября российские 
СМИ взорвала цитата заместителя 
министра культуры Аллы Маниловой, 
которая говорила о туристическом 
коллапсе знаменитого Царского 
Села: «Наши туристы не могут туда 
попасть, потому что проходят китай-
ские группы». Чуть позже Манилова 

многоречиво поправилась: она не 
имела в виду ограничение числа ки-
тайских туристов в Царском Селе, а 
хотела лишь разграничения по дням 
потоков россиян и иностранцев, что-
бы соотечественники тоже имели 
возможность ознакомиться с соб-
ственным культурным наследием, 
да и гости из Китая не стояли бы в 
очередях.

Читайте 3-ю стр.

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель  
отдела политики

Эмоциональный и политический 
«взрыв» устроила 23 сентября обли-
чительная речь 16-летней экологи-
ческой активистки из Швеции Греты 
Тунберг на Саммите ООН по климату в 
Нью-Йорке. Она обвинила руководи-
телей стран и крупных корпораций в 
наращивании темпов производства в 
то время, как планета стремительно 
движется к экологическому коллапсу 

из-за промышленных выбросов СО2. 
Что это было? Насколько верными 
являются доводы Греты, которая явно 
не без помощи взрослых писала свой 
доклад? Об этом «МК» спросил у за-
местителя директора Института гео-
графии РАН Аркадия ТИШКОВА. Ответ 
едва ли порадует тех, кто восхищался 
смелостью юной шведки.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

ПОДРОСТКОВЫЙ ЭФФЕКТ 
Российский ученый разоблачил громкую 

«страшилку» от шведской девочки

Короткая «оттепель», проглянувшая 
было в «московском деле» после выхода 
из-за решетки Павла Устинова, похоже, 
на этом и завершилась. Басманный суд 
пошел навстречу пожеланиям следова-
телей и продлил Егору Жукову и Сама-
риддину Раджабову нынешние меры 
пресечения: рэпер Раджабов оставлен 
под стражей, студент Жуков — под до-
машним арестом.

Читайте 2-ю стр.

ПЕРЕД СУДОМ 
ВСЕ НЕРАВНЫ
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«МЫ УЗНАЛИ,  
ЧТО В МУЗЕЕ 
БУДЕТ СВАДЬБА 
КСЕНИИ СОБЧАК, 
ИЗ СМИ»
Стали известны 
новые подробности 
громкого 
бракосочетания

ОЛЕГ 
БАСИЛАШВИЛИ: 
«ВСЕМ, КТО 
МЕНЯ ЛЮБИТ, 
СПАСИБО —  
Я ВАС ТОЖЕ 
ЛЮБЛЮ»
Великому  
актеру —  
85 лет!

Читайте 7-ю стр.
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дарья ФЕДОТОВА, Екатерина СТЕПА-
НОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Элина МОШКОВА и др.

ГЕНЕРАЛА ВЗЯЛИ  
В «ЗОЛОТОЕ КОЛЬЦО»

Серьезные неприятно-
сти, похоже, ждут первого 
заместителя начальника 
ГУОООП МВД России 
Александра Мельникова. 
Генерал-майора полиции 
заподозрили в покушении 
на мошенничество в особо 
крупном размере.

Как стало известно «МК», 
в конце января 2019 года в 
поле зрения сотрудников 
полиции, среди которых 
был и первый замначаль-
ника ГУ по обеспечению 
охраны общественно-
го порядка МВД России 
Александр Мельников, 
попал предприниматель. 
Коммерсанта проверяли 
на причастность к мошен-
ничеству (материалы по 
делу находились в произ-
водстве УВД ЗАО Москвы 
c августа 2015 года). По-
лицейские решили пред-
ложить ему сделку — 100 
миллионов рублей в обмен 
на непривлечение к уго-
ловной ответственности. 
Чтобы подтолкнуть бизнес-
мена к нужному решению, 
стражи порядка перешли к 
активным действиям. По 
версии следствия, Мель-
ников ввел в заблуждение 
своего знакомого, зани-
мающего руководящую 
должность в главке, и уго-
ворил его дать поручение о 
возобновлении расследо-
вания уголовного дела. Тот 
не стал вникать в детали и 
отдал приказ. 

В июне один из граждан-
ских соучастников людей в 
погонах назначил бизнес-
мену встречу в гостинице 
«Золотое кольцо» и заявил, 

что у него якобы есть 
связи «наверху», с 
помощью которых за 
вознаграждение он 
сможет уладить все 
проблемы. Однако 
бизнесмен потребо-
вал доказательств: 
фотокопии мате-
риалов его уголов-
ного дела, а также 
информацию о ходе 
расследования.

Мельникову снова при-
шлось прибегнуть к своим 
связям. Нужные материа-
лы были продемонстри-
рованы потенциальной 
жертве в мессенджере, 
что существенно снизи-
ло его градус недоверия. 
Он согласился передать 
деньги в два этапа: аванс 
30 миллионов рублей и 
оставшуюся сумму после 
прекращения уголовного 
дела.

В конце августа коммер-
сант все же обратился в 
ГУСБ. Под их присмотром 
он приехал в гостиницу 
«Золотое кольцо» и сел за 
столик в баре «Даймонд». 
В сумке предпринимателя 
лежали 500 тысяч билетов 
Банка России и муляж. Как 
только предприниматель 
передал деньги соучастни-
кам, их тут же задержали 
особисты.

Александр Мельников 
с 2007 по 2011 годы за-
нимал должность заме-
стителя начальника ГУВД 
по Москве. За время ра-
боты в полиции был на-
гражден госнаградами, 
среди которых «За боевое 
содружество», «За безу-
пречную службу». Мель-
ников курирует вопросы 
обеспечения деятельно-
сти правительственной 
комиссии по профилак-
тике правонарушений и 
оперативного штаба МВД 
России по профилактике 
правонарушений, а также 
деятельности ИВС, спе-
циальных приемников и 
подразделений охранно-
конвойной служб.

ОХОТНИЧЬИХ ЖИВОТНЫХ ДАЖЕ КОРМИТЬ 
ПРИДЕТСЯ ПО ПРАВИЛАМ

Правила обращения 
с дикими животными в 
охотничьих угодьях раз-
работало Минприроды. 
Зверям нельзя будет при-
чинять боль, торговать ими 
и устраивать бои. Кроме 
того, наконец-то охотни-
ки получат четкий порядок 
использования ограждаю-
щих конструкций для тре-
нировки собак. 

Соответствующий пакет 
документов Минприроды 
опубликовало для обще-
ственного обсуждения. 
Как говорится в проек-
те правил обращения с 
представителями дикой 
фауны, к ним владельцы 
охотугодий должны будут 
относиться со всем ува-
жением. Причинять живот-
ному боль, если под рукой 
нет ветеринарных препа-
ратов, правила запретят. 

Кроме того, под запретом 
окажутся бои с участием 
медведей и прочих диких 
зверей, а также любые 
зрелищные мероприя-
тия, которые приведут к 
травмам или смерти. Если 
хозяин бросит животное и 
сдаст его в приют, а также 
станет стравливать лесных 
жителей друг с другом — 
это тоже против правил. 
Кормить лесных жителей 
правила обяжут только в 
специально отведенных 
местах. Причем контейне-
ры для пищи и воды долж-
ны легко мыться. 

Еще одна порция правил 
коснется тренировки охот-
ничьих собак с помощью 
живых зверей. Здесь все 
жестко: ограждения (во-
льеры, решетки) перед на-
чалом тренировки придет-
ся тщательно осмотреть. 

Если найдется хоть одно 
повреждение, занятие для 
четвероногого охотника 
придется отменить. Если 
во время тренинга дикий 
зверь находится на привя-
зи, она должна быть длин-
ной — чтобы животное мог-
ло спокойно передвигаться 
по вольеру. Наконец, есть 
ограничения из-за погод-
ных условий. Как говорится 
в документе, использова-
ние конструкций не допу-
скается в условиях плохой 
видимости (туман, затяж-
ной дождь или сильный 
снегопад), до наступления 
полного рассвета и после 
наступления сумерек, 
при гололедице и наличии 
снежно-ледяной корки, при 
температуре ниже -20 или 
выше +30 градусов, а также 
при глубине снега более 20 
сантиметров.

НОВЫЕ ЖЕРТВЫ НЕ СМОГЛИ 
ПОВЛИЯТЬ НА СУДЬБУ 

КРОВОЖАДНОГО КИЛЛЕРА
Следователи СК рас-

крыли тройное убийство, 
совершенное более 20 
лет назад в Сергиево-
Посадском районе. Пре-
с т у пником оказа лся 
52-летний бандит, про-
фессиональный убийца, 
отбывающий пожизнен-
ный срок.

Как стало известно 
«МК», осужденный еще в 
2003 году пожизненник 
Андрей Головачев, уро-
женец Коми, признался в 
тройном убийстве, кото-
рое произошло в подмо-
сковном Хотькове в 1999 
году. Тогда в доме нашли 
тела троих мужчин — хо-
зяина жилища и двух со-
бутыльников. Головачев 
с товарищами в те годы 
скрывался в Подмоско-
вье от правоохранитель-
ных органов Республики 
Коми.

Хозяин жилища без 
спроса залез в вещи 
Головачева, увидел 
оружие, разболтал обо 
всем приятелям. Поэто-
му бандит с товарищами 
(их личности устанавли-
ваются) решил убрать 
свидетелей. К тому же, 
со слов Головачева, в лес 
были вывезены еще двое 
мужчин, которых убили 
и закопали, — впрочем, 
эти данные будут про-
веряться. Обвиняемый 
заодно сообщил, что 
причастен к совершению 
ряда преступлений на 
территории Краснодар-
ского края и Ростовской 
области. 

Головачев признается в 
давних убийствах уже не 
впервые — в 2013 году он, 

уже находясь в колонии, 
рассказал о расправе над 
жителем Александрова 
Владимирской области, 
у которого снимал квар-
тиру. Это преступление 
было совершено в 1990 
году. Жертва тоже не 
была кристально чистым 
человеком, он промыш-
лял поборами, отбирал 
паспорта у горожан под 
видом сотрудника по-
лиции. Тогда Головачев 
в ссоре зарубил арендо-
дателя топором, закопал 
труп под террасой. В 2014 
году местные служители 
Фемиды добавили к по-
жизненному сроку Голо-
вачева еще 9 лет.

У следствия нет со-
мнений в причастности 
Головачева к тройному 
убийству в Хотькове, так 
как его слова проверя-
лись — он точно назвал 
даты, место, данные 
людей, обстоятельства 
и причины убийства. Хотя 
известно, что многие по-
жизненники специально 
начинают признаваться 
в старых преступлени-
ях, чтобы развеяться на 
следственных экспери-
ментах, ненадолго поки-
нув нары. 

В настоящее время 
решается вопрос о пе-
реводе осужденного в 
следственный изолятор 
Московской области для 
проведения с его участи-
ем следственных и про-
цессуальных действий, 
сообщила старший по-
мощник руководителя 
ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий. 

НОВИЧКОВ СТАНУТ САЖАТЬ 
ПОБЛИЖЕ К ДОМУ

Облегчить тюремные 
будни обитателей колоний-
поселений планирует Ми-
нюст. Ведомство не хочет 
отрывать осужденных от их 
семей. Для этого чиновни-
ки подготовили поправки в 
Уголовно-исполнительный 
кодекс, которые позволят 
арестантам сидеть побли-
же к дому.

На данный момент ве-
домство только присту-
пило к разработке зако-
нопроекта. Изменения 
планируется внести в 
статью УИК, которая го-
ворит о порядке отбыва-
ния наказания в колонии-
поселении. Как отмечает 
Минюст в пояснительной 
записке, по нынешним 
правилам осужденные 
впервые как за случай-
ные, так и за умышленные 
преступления небольшой 

и средней тяжести отбы-
вают наказание отдельно 
от остальных «сидельцев». 
Однако колоний для впер-
вые осужденных в стране 
мало, и таких арестантов 
зачастую приходится от-
правлять туда, где есть 
места. Авторы поправок 
сетуют, что из-за этого у 
арестантов рвутся соци-
альные связи с родствен-
никами. Законопроект же 
предлагает возможность 
находиться всем осужден-
ным — и тем, кто попал под 
суд впервые, и тем, кто уже 
бывал в местах не столь 
отдаленных — в пределах 
одной колонии, но поближе 
к дому. Правда, есть важ-
ная оговорка: расселять 
новичков и бывалых все же 
будут по разным корпусам, 
и на работе пересекаться 
они не станут.

ДЕВОЧКА СБЕЖАЛА ИЗ ДЕТСАДА, 
КОПИРУЯ ДВИЖЕНИЯ МАМЫ 

Трехлетняя девочка 
сбежала из детского сада 
в центре Москвы неза-
метно для воспитателей. 
Благодаря небезучаст-
ным прохожим, которые 
вовремя обратились в по-
лицию, малышку возвра-
тили родителям в целости 
и сохранности. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 23 
сентября в Тверском райо-
не. Утром родители при-
вели трехлетнюю Анечку 
(имена изменены) и ее пя-
тилетнюю сестру в детский 
сад недалеко от дома. Для 
малышки это был первый 
день в детском учрежде-
нии. После завтрака груп-
па стала собираться на 
прогулку. Анечка оделась 
быстрее всех, взяла свой 
самокат и самостоятельно 
покинула территорию, вос-
пользовавшись карточкой 
для прохода. Воспитатель 
сразу же заметила отсут-
ствие ребенка, но никто 
не мог предположить, что 

она решила пойти домой, 
поэтому малышку искали 
в здании и на детских пло-
щадках. 

Ребенка заметили про-
хожие, которые и обрати-
лись в полицию. Полицей-
ские незамедлительно 
выехали по указанному 
адресу и нашли девочку 
— она держала путь до-
мой. После чего беглянку 
благополучно передали 
родителям. 

Со слов директора обра-
зовательного комплекса, 
Анечка часто приходила 
с мамой забирать стар-
шую сестру. Маршрут от 
детского сада до дома 
знала хорошо, также со-
образительная девчуш-
ка запомнила, куда надо 
прикладывать карточку, 
чтобы выйти. Несмотря 
на неприятный инцидент, 
родители приняли реше-
ние, что ребенок должен 
посещать детский сад, и 
в этот же день отвели ее 
обратно.

МЕДИКАМ ПОТРЕБОВАЛОСЬ 40 ЛЕТ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ, 
КАК ПЛАТИТЬ ИНВАЛИДУ

Разбираться в запутан-
ном деле почти сорокалет-
ней давности пришлось 
Верховному суду. Москов-
ская больница, из окна 
которой в начале 1980-х 
годов выпала пациентка, 
вдруг спохватилась и по-
няла, что не знает, сколько 
она должна платить по-
страдавшей.

Поводом для разбира-
тельства стала жалоба 
женщины, с которой еще 
в 1982 году произошла 
трагедия в столичной ГКБ 
им. Иноземцева (36-я гор-
больница). Девушка лежа-
ла в родильном отделении. 
Как-то утром она почув-
ствовала себя плохо, от-
крыла окно и облокотилась 
на карниз. Но конструкция 
оказалась хлипкой, и дама 
упала из окна. Пациентка 
выжила, но стала инвали-
дом первой группы. Cуд 

признал за пострадав-
шей право на санаторно-
курортное лечение с про-
ездом туда и обратно для 
нее и сопровождающего 
за счет больницы. Кроме 
того, в пользу женщины 
была взыскана солидная 
денежная компенсация 
за вред здоровью, уход 
и утраченный заработок, 
которую администрация 
лечебного учреждения 
обязана была выплачи-
вать ей пожизненно каж-
дый месяц. Деньги для 
пациентки списывались 
со счета больницы. Но 
врачей возмутило, что 
им приходится платить 
за санаторий не только 
для женщины, но и для 
того, кто сопровожда-
ет ее в поездках. C 2010 
года администрация ГКБ 
регулярно писала в Из-
майловский суд Москвы 

заявления с требованием 
разъяснить, должны ли 
они оплачивать дорожные 
счета сиделки пациентки. 
Фемида постановила, что 
руководству медучрежде-
ния надлежит оплачивать 
проезд и пострадавшей, и 
сопровождающему. А вот 
проживание и лечение в 
санатории — только лежа-
чей пациентке. Мосгорсуд 
такую позицию поддер-
жал. А вот высшая ин-
станция встала на сторону 
женщины-инвалида. Как 
отметила коллегия ВС в 
своем определении, ведь 
еще 30 с лишним лет на-
зад суд решил, что все 
расходы на курорте как 
для самой больной, так и 
для ее помощника долж-
ны взять на себя медики. 
Ведь женщина стала нуж-
даться в посторонней по-
мощи по вине больницы.  

telegram:@mk_srochno

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   26 сентября 2019 года

2
РЕПЛИКА

ВЫБОРЫ

ЭКОНОМИКА

ЭНЕРГЕТИКА

ЗЛОБА ДНЯ

Помните, как государственная 
машина пропаганды насаждала 
веселье по поводу санкций? «Не 
смешите наши «Искандеры» — и 

вот это вот всё? Ну ОК, повеселились.
На выходе из-за санкций у нас проблемы в 

высокотехнологичных отраслях: космос, авиа-
ция, электроника, нефтянка, промышленное 
оборудование. Потому что пришедшие «эффек-
тивные менеджеры» пилили бабло и прожирали 
остатки советской промышленности. Созда-
вать свое они не умели и не собирались.

А мы в ответ не отказались, например, от 
поставок в ту же Америку ракетных двигателей. 
Что было бы чувствительно. Мы решили разо-
рить условных литовских фермеров (в Литве, 
кстати, нам это удалось): не покупать еду за 
рубежом. Вот у нас еда и подорожала. Кому 
от этого хуже стало?

Мне лично совершенно не интересны ни 
хамон с пармезаном, ни грин-карты. Мне инте-
ресно, когда мы наконец перестанем бомбить 
Омск.

Ведь теоретически этого можно избежать. 
Для начала достаточно сменить состав Госдумы 
и переместить ее. Можно в тот самый Омск. 
Но перемещать — обязательно. Потому что 
место на Охотном Ряду, похоже, намоленное, 
аура там вредоносная. Пока кандидат в де-
путаты — нормальный вроде человек, а как 
депутатом станет — так сразу рука к кнопке 
бомболюка тянется.

И заметьте: себе они там, наверху, ничего 
не запрещают.

Дмитрий ПОПОВ.

ВАША ГРИН-
КАРТА БИТА
c 1-й стр.

Судья пришел к выводу, что 
обвиняемые могут воспользо-
ваться предоставленной до при-
говора свободой, чтобы продол-

жить заниматься «преступной деятельностью» 
или уничтожить доказательства. Прокуратура 
полностью поддержала такое решение.

Напомним, что Жуков и Раджабов были 
арестованы за участие в несанкционирован-
ной протестной акции, прошедшей в Москве 
27 июля. Оба не признают себя виновными. 

Раджабов обвиняется в участии в массо-
вых беспорядках (ч. 2 ст. 212 УК) и насилии в 
отношении представителя власти, не опасном 
для жизни и здоровья (ч. 1 ст. 318 УК), состояв-
шем в броске пластиковой бутылки в сторону 
блюстителей закона. Жуков тоже первоначаль-
но шел по 212-й,  но затем обвинение изменили 
на «публичные призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности», а меру пре-
сечения — на домашний арест. 

Точку в этой истории ставить, понятно, 
рано. Будем надеяться, что суд беспристраст-
но разберется в делах Жукова и Раджабова. 
Однако кое-какие предварительные выводы 
можно подвести уже сегодня. Все, как из-
вестно, познается в сравнении. Павел Устинов 
обвинен в весьма «тяжелом» преступлении. 
Причем не просто обвинен, а уже осужден 
судом первой инстанции. У него та же 318-я 
статья, что и у Раджабова, но не первая, а вто-
рая ее часть: насилие, опасное для жизни или 
здоровья. Максимальный срок по ней — 10 лет 
(Раджабову светит максимум 8 лет тюрьмы, 
Жукову — пять). 

Приговорили, правда, Устинова «всего» к 
трем с половиной, но гособвинитель просил 
шесть. Потом, правда, Генпрокуратура сме-
нила гнев на милость: попросила Мосгорсуд 
избрать наказание, не связанное с реальным 
лишением свободы. И настояла на изменении 
меры пресечения до окончательного вердикта 
на подписку о невыезде.

Самое удивительное, что взгляд «госу-
дарева ока» на деяние, якобы совершенное 
Устиновым, при всем при этом ничуть не из-
менился: Генеральная прокуратура, цитирую 

сайт ГП, «не оспаривает доказанность вины 
Устинова и правильность квалификации его 
действий». 

Почему же прокуроры тем не менее 
уверены, что Устинов должен находиться на 
свободе, а Жуков и Раджабов, которым ин-
криминируются куда более «легкие» составы 
и вина которых к тому же не доказана, под 
арестом? Искать разгадку этой тайны в право-
вом поле — дело совершенно безнадежное. 
Куда более перспективна в этом отношении 
информационная поляна. 

Посмотрим, например, что сказал на-
кануне освобождения Павла Устинова пресс-
секретарь президента. Ага, вот оно. «Главное в 
этой ситуации — то, что приговор был обжало-
ван и будет апелляция», — обнадежил Дмитрий 
Песков. И как в воду глядел. Дело Устинова 

тотчас пошло как по маслу — в противопо-
ложном первоначальному направлении. Ну а 
теперь взглянем на изреченное тем же спике-
ром незадолго до заседания Басманного суда: 
«Там вот был какой-то парень, который бросил 
стаканчик. Вы поймите, что в Америке бы его 
застрелили выстрелом в голову». 

Не будем пока подробно разбирать ар-
гументацию Дмитрия Пескова. Скажем лишь, 
что на Западе при всей его так ярко описанной 
Дмитрием Сергеевичем дикости как минимум 
нечасто расстреливают участников акций в 
поддержку снятых с выборов кандидатов. Да 
сами такие акции, честно говоря, припомнить 
трудно. И вовсе не потому, что такого рода 
бунты пресекаются на корню, а потому, что для 
них не возникает повода. Ну, или, по крайней 
мере, не будем на всякий случай обобщать, 
возникает намного реже, чем у нас. 

Короче говоря, на сей раз Песков ничего 
не сказал ни про учтенный резонанс, ни про 
богатые возможности обжалования. Почув-
ствуйте разницу. Суд, как видим, ощутил ее 
моментально. 

Андрей КАМАКИН.

ПЕРЕД СУДОМ 
ВСЕ НЕРАВНЫ

Россия призвала Украину «пойти на 
мировую» в газовом споре, который 
продолжается с 2014 года. Министр 
энергетики РФ Александр Новак пред-
ложил Киеву отказаться от финансо-
вых претензий к «Газпрому» в евро-
пейских судах. В обмен Москва готова 
предоставить Киеву скидку в 25% на 
покупку голубого топлива, а также со-
хранить транзит сырья по украинской 
газотранспортной системе в Евросо-
юз с начала 2020 года. Незалежная 
ответить на это предложение еще не 
готова — Украина собирается «выбить» 
с России до $14 млрд за издержки, 
якобы возникшие из-за недостаточной 
оплаты за транзит российского топли-
ва в прошлые годы.

Предложение, которое сделал Новак укра-
инской стороне, в разных вариантах Москва 
и раньше предлагала Киеву. Но Украина не 
соглашалась «пойти на мировую»: с 2014 года, 
при поддержке Брюсселя и Вашингтона, укра-
инское правительство целенаправленно пыта-
лось накалить отношения, в том числе грозило 
странам Старого Света будущей энергетиче-
ской зависимостью от российского топлива, 
настаивало на альтернативных способах до-
ставки углеводородов в Евросоюз и любыми 
способами пыталось остановить создание 
новых маршрутов поставки российских энер-
горесурсов в Европу.

Основными правовыми рычагами дав-
ления на Брюссель были выбраны судебные 
иски к «Газпрому», предъявленные «Нафтога-
зом» в европейские юридические инстанции. 
Подобная стратегия дала свои результаты. В 
конце февраля прошлого года Стокгольмский 
арбитраж обязал «Газпром» доплатить «На-
фтогазу» более $4,6 млрд за недопоставку 
согласованных ранее объемов топлива для 
транзита. Впрочем, российская монополия пла-
тить не собиралась, причем также опираясь на 
решения европейских судебных инстанций. 

Судебные перипетии затянулись фактиче-
ски до «часа икс» — 1 января 2020 года, когда 
заканчивается договор между «Газпромом» и 
«Нафтогазом» о транзите российского голу-
бого топлива через Украину в Европу. Однако 
стороны все-таки сделали шаг навстречу друг 
другу: во второй половине сентября состоя-
лась долгожданная встреча между Москвой, 
Киевом и представителями Евросоюза по газо-
вому вопросу. Правда, о конкретных условиях 
переговорщики не договорились — было лишь 
достигнуто понимание, что с 1 января 2020 
года транзит российского газа через Украину 
продолжится.

Между тем, как полагает генеральный ди-
ректор Института национальной энергетики 
Сергей Правосудов, нельзя утверждать, что 
на этом газовые столкновения между двумя 
странами завершатся. Киев понимает, что по-
сле начала эксплуатации «Северного потока-2» 
и «Турецкого потока» украинский бюджет ри-
скует потерять миллиардные доходы, и потому 
выставляет Москве новые цены.

Как полагает старший аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Суверов, «Газпром» предоставля-
ет «Нафтогазу» возможность для бронирования 
транзитных мощностей поставки газа в 2020 
году, когда на бумаге заканчиваются договор-
ные отношения между Россией и Украиной на 
нынешних условиях. Киев же со своей стороны 
фактически настаивает на ультиматуме: либо 
оплачивайте те суммы, что уже назначил суд, 
либо платите за транзит по новому тарифу. 
Тариф на транзит российского газа по газо-
транспортной системе Украины в 2019 году 
составляет $2,6 за 1000 кубов на 100 км (это 
примерно $3 млрд ежегодного дохода казны 
за транспортировку 83 млрд кубометров). При 
бронировании 60 млрд кубометров транзита 
(России, заметим, столько не понадобится: пуск 
новых газопроводов снизит этот показатель 
вдвое) до 2024 года стоимость транспортиров-
ки газа в Евросоюз составит уже $3,2. Понятно, 
что Москва на такое не пойдет.

«Даже на первый взгляд понятно, что Киев 
предлагает не экономическую, а политическую 
сделку, — отмечает Правосудов. — Транспорти-
ровка газа в Европу стоит гораздо дешевле, чем 
запрашивают владельцы украинских труб».

Скорее всего, новое предложение Москвы 
о газовом перемирии вновь останется без от-
вета — по крайней мере до 20-х чисел октября, 
когда состоится новая трехсторонняя встреча 
в Брюсселе.

Николай МАКЕЕВ.

Судебные претензии к России 
лишат Украину $3 млрд

КИЕВУ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
ГАЗОВЫЙ МИР

c 1-й стр.

Итоги муниципальных выборов в 
Санкт-Петербурге могут подвиг-
нуть ЦИК на кардинальную реформу 
всей избирательной системы. Об 
этом заявила глава Центризбиркома 
Элла Памфилова. Работа избиркома 
Петербурга на минувших муници-
пальных выборах 8 сентября была 
признана неудовлетворительной. Од-
нако глава ЦИК отказалась выносить 
недоверие председателю ведомства 
Виктору Миненко.

По мнению Эллы Памфиловой, действую-
щему председателю горизбиркома Санкт-
Петербурга следовало бы уйти в отставку, 
но накопившихся проблем это бы не решило. 
«Мы одного отправили в отставку, второго от-
правили — ничего не поменялось», — сказала 
она. При этом она считает, что Миненко созрел 
для написания заявления «по собственному 
желанию», но дала ему месяц для того, чтобы 
исправить положение дел.

А положение в городе с выборами — за-
предельное. За время подготовки и прове-
дения муниципальных выборов в Петербурге 
в ЦИК поступило 1177 жалоб о нарушениях. 
Из них 173 обращения были направлены в 
правоохранительные органы, но никакого 
ответа от силовиков пока не поступило. По 
данным ЦИК, сейчас в судах оспариваются 
итоги выборов не менее чем в 15 округах, 
Центризбирком готов предоставить свою по-
зицию, если это потребуется.

По словам Памфиловой, в числе самых 
частых нарушений: избиркомы прятались от 
кандидатов, меняя адреса и график работы, 
чтобы обеспечить доступ к выборам только 
«своим»; были попытки «пересчитать» бюл-
летени, если не понравился расклад, а сам 
председатель комиссии Миненко вообще 
не появлялся на своем рабочем месте, и до 
него невозможно было достучаться. Более 
того, во многих судебных процессах пред-
ставители горизбиркома вставали на сторону 
муниципальной власти, а не кандидатов, чьи 
права были нарушены.

При этом данная ситуация сформирова-
лась не в эту избирательную кампанию: техно-
логии оттачивались годами. Аналогичные про-
блемы были на выборах в Петербурге и 25 лет 
назад, но «не в такой степени, как ныне». Одной 
из главных причин такой ситуации Памфилова 

называет кадровую политику горизбиркома. 
С 2014 года, когда в городе прошли беспреце-
дентные по количеству нарушений выборы, в 
44 округах остались прежние председатели 
комиссии. «Руководство — практически то, 
которое осуществляло те безобразия в 2014 
году», — заявила глава ЦИК, возмутившись, 
что люди продолжают работать в системе 
даже после того, как их ловили за руку.

По мнению Памфиловой, ситуацию 
могло бы исправить признание ЦИК выше-
стоящей инстанцией по отношению ко всем 
избирательным комиссиям, включая муни-
ципальные. Это позволило бы Центризбир-
кому быстрее реагировать в сложных ситуа-
циях. Сейчас готовится соответствующее 

предложение в кремлевскую группу по во-
просам совершенствования избирательного 
законодательства.

Помогут ли инициативы Панфиловой в 
проведении честных выборов, «МК» расска-
зали эксперты.

Дмитрий Солонников, директор Ин-
ститута современного государственного 
развития:

— Выборы в Санкт-Петербурге были 
грязными, но не беспрецедентными. Дело 
в том, что в Петербурге, в отличие от осталь-
ной России, очень хорошо выстроена работа 
наблюдателей, которые фиксируют все воз-
можные нарушения и грамотно заполняют со-
ответствующие заявления. В других регионах 
страны многие нарушения остаются без вни-
мания. Что касается работы горизбиркома, то у 
него слишком мало полномочий, чтобы влиять 
на муниципальные выборы. Единственное, 
за чем он следит, это за равным доступом 
кандидатов к участию в выборах. При этом 
подчинить горизбирком ЦИКу нельзя из-за 
закона о местном самоуправлении, которое 
отделено от органов государственной власти. 
Другой вопрос — это наказание за нарушения 
на выборах. Оно должно быть неизбежным, но 
ничего подобного мы не видим. 

Борис Вишневский, депутат Заксо-
брания Санкт-Петербурга:

— Памфилова в полной мере разделяет 
с горизбиркомом ответственность за то, как 
прошли выборы. Есть масса ситуаций, когда 
ЦИК мог вмешаться и исправить несправедли-
вость, но решал все оставить как есть. Сейчас 
они валят ответственность друг на друга. В 
этот раз обмана на выборах было столько же, 
сколько и в 2014 году. Применялись «бегство» 
членов избирательных комиссий, из-за чего 
невозможно было подать документы на ре-
гистрацию кандидатов, массовое досрочное 
голосование и так далее. Правда, в этот раз 
на этапе подсчета голосов стали подделы-
вать результаты волеизъявления граждан. 
В общей сложности из-за таких махинаций 
только из «Яблока» до выборов не допустили 
150 человек. Еще около 200 человек смогли 
восстановиться, но время на ведение избира-
тельной кампании было безнадежно упущено. 
Очень многим из этих фактов ЦИК отказался 
давать соответствующую оценку.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

«Если бы выборы в Петербурге 
прошли честно, «Единая 
Россия» набрала бы чуть 
больше процента»

ИЗБИРКОМЫ 
ГРЯЗИ 
НЕ БОЯТСЯ

Министр экономического развития 
выступил с отчетом в верхней палате 
российского парламента. Сенаторы, 
как и остальные люди, «желают знать, 
что будет». От Максима Орешкина 
они услышали, что правительство 
свою часть экономических задач вы-
полнило, дело за ЦБ. Но на этот раз 
сенаторов интересовали не адми-
нистративные пятнашки и даже не 
прогнозы Минэкономразвития сами 
по себе. Совет Федерации собирал-
ся услышать от Максима Орешкина, 
как выполняются нацпроекты. Что же 
нового узнали сенаторы?

Максиму Орешкину не позавидуешь. Он 
вместе со своим министерством отвечает в 
первую очередь за прогнозы развития эконо-
мики. И не его вина в том, что эти прогнозы 
ну никак не соответствуют продвижению в 
реализации национальных проектов, вырос-
ших из майского указа Владимира Путина. 
Точнее, вина не только Орешкина. Потому 
что за реализацию нацпроектов отвечает вся 
вертикаль власти. При этом каждый нацпро-
ект имеет персонального куратора в лице 
вице-премьера.

Орешкин же вместе со своими прогно-
зистами лишь констатирует: ни внутреннее 
состояние российской экономики, ни внешние 
условия не позволяют рассчитывать на темпы 
экономического роста, обозначенные в указе 
президента, без которых невозможна полно-
масштабная реализация нацпроектов. Более 
того, в последней, августовской, редакции 
прогноза на 2019–2022 годы Минэкономраз-
вития скрепя сердце пошло даже на некоторое 
снижение показателей. Теперь рост реальных 
доходов населения в 2019 году составит всего 
едва различимые 0,1% (в апреле значился 1%), 
инвестиции вырастут на 2% вместо 3,1%.  

В сложившейся ситуации у прогнозистов 
остается один выход. Раз по указу темпы роста 
российской экономики должны превысить 
среднемировые к 2024 году, то «экономиче-
ское чудо» аккуратно отодвигается. В про-
гнозе ВВП РФ в 2020 году должен вырасти 

на 1,7% (в апреле было 2%), зато дальше 
должен произойти взрыв: в 2021–2024 годах 
темпы роста российской экономики долж-
ны превзойти заветные 3%, значащиеся как 
среднемировые.

Почему это «чудо», ведь наша эконо-
мика знала и более высокие темпы? Ответ 
вытекает из ограничителей роста. На вну-
тренние — низкий рост потребительского 
спроса, недостаточную инвестиционную 
активность — накладываются внешние. А 
это, во-первых, торговая война между США 
и Китаем, тормозящая мировую экономику и, 
соответственно, снижающая внешний спрос 
на российские энергоресурсы и другое сырье. 
Во-вторых, власти должны учитывать риски 
существующих и потенциал новых антирос-
сийских санкций. Россия вынуждена строить 
«финансовую крепость», создавая резервы, 
ресурсы отвлекаются от развития. 

Будут ли сняты эти ограничители до 2024 
года? Если перемены на фронтах торговой 

войны еще возможны, то на свертывание санк-
ций надежды слабые. Темпы роста российской 
экономики останутся под давлением. Между 
тем указ президента надо выполнять. Значит, 
нужно находить возможности экономического 
ускорения. Какие? В Совфеде Орешкин про-
зрачно намекнул, что правительство свое 
дело сделало, очередь за ЦБ: «Сейчас с точки 
зрения макроэкономики в рамках бюджетной 
политики мы добились минимизации дефи-
цита, что в совокупности с падением инфля-
ции ниже целевого уровня в 4%, которое мы 
ожидаем в октябре, открывает пространство 
для действий денежно-кредитной политики». 
Но сам ЦБ не собирается быть коренным в 
деле подъема экономики, да и снижение его 
ключевой ставки — явно недостаточная мера 
для «экономического чуда». 

Драйвером роста должны стать госрасхо-
ды, и в первую очередь госинвестиции. Других 
кандидатов попросту нет. И госрасходы уже 
пробуются на эту роль. Наталия Орлова, глав-
ный экономист Альфа-банка, подчеркивает: 
за семь месяцев 2019 года ВВП вырос на 1,6% 
на фоне увеличения бюджетных расходов за 
тот же период на 2,5%. Минфин, в свою оче-
редь, утверждает, что следующая бюджетная 
трехлетка как раз и рассчитана на поддержку 
роста. Но, увы, это не так. Госрасходы в 2020 
году действительно вырастут, но, как подсчи-
тал Дмитрий Долгин, главный экономист ING 
Bank по России и СНГ, во-первых, расходов 
будет больше, чем должно быть в 2019 году, 
всего на 0,1 п.п. Во-вторых, этот рост с лихвой 
перекрывается повышением ненефтегазовых 
доходов (на 1,4 п.п. за тот же период) — прежде 
всего, за счет повышения НДС. Так что вклад 
государства в экономический рост мог бы 
быть существенно выше. 

Опор у экономического роста в России 
явно недостаточно. А без ускорения нет базы 
для выполнения в необходимом объеме 
нацпроектов. Как нет и обещанного ими бу-
дущего. Именно это следует из прогнозов, 
с которыми Максим Орешкин ознакомил 
сенаторов.

Николай ВАРДУЛЬ.

Орешкин поделился с Советом 
Федерации прогнозом

РОССИИ 
НЕ ХВАТАЕТ 
БУДУЩЕГО

На оглашение похититель 
явился при параде, как 
на выставку: в идеально 
отглаженном костюме и 
кристально чистых зам-
шевых черных лоферах. 
Судья Елена Аверченко 
приняла во внимание все 

смягчающие обстоятель-
ства: наличие у Чуприкова 
годовалой дочки, декретный 
отпуск гражданской жены, 
серьезную болезнь его мамы 
и его собственную инвалид-
ность второй группы, а также 
то, что он прямо в суде при-

нес публичные извинения и 
возместил ущерб — целых 13 
тысяч рублей — за рестав-
рацию шедевра. «Любитель 
крымских пейзажей» с вер-
диктом согласился. Но тут же 
заявил, что намерен подать 
апелляционную жалобу.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так выглядит с высоты птичьего полета толь-
ко что открывшийся международный аэропорт 

«Дасин» в Пекине. У китайского хаба сразу несколько ре-
кордов. Во-первых, он стал крупнейшим в мире (с 2007 
года это гордое звание носил международный аэропорт 
«Хартсфилд-Джексон» в Атланте). Во-вторых, «Дасин» на-
зывают самым сложным инженерным проектом аэропорта 
и крупнейшим отдельно стоящим зданием без структур-
ных швов. В-третьих, его крыша считается самой большой 
в мире стальной крышей терминала аэропорта. По пла-
нам, к 2025 году пропускная способность «Дасин» соста-
вит 72 миллиона пассажиров, и он будет обрабатывать 2 
миллиона тонн грузов в год.

к такому наказанию приговорил 25 сентября Замоскворецкий 
суд Дениса Чуприкова, похитившего 27 января картину Архипа 

Куинджи «Ай-Петри. Крым» из Третьяковской галереи.

3 ГОДА КОЛОНИИ  
СТРОГОГО РЕЖИМА — 

КАДР

ЦИФРА

КРИМИНАЛ

ПАРЛАМЕНТ

ПРОБЛЕМА

СТАТИСТИКА

МЛАДЕНЕЦ, 
ПОХИЩЕННЫЙ 
НЯНЕЙ, НЕ ВЫЖИЛ

ГЕНПРОКУРАТУРА ПРОШЛАСЬ ПО ЛЕСНОМУ ХОЗЯЙСТВУ

ПОЛНОМОЧИЯ ВАЛЕНТИНЫ МАТВИЕНКО ПРОДЛЕНЫ НА ПЯТИЛЕТКУ

В Заводоуковске Тюмен-
ской области заверши-
лись поиски 5-месячного 
ребенка, который 24 
сентября пропал из 
дома вместе с няней — 
23-летней Викторией 
Айметдиновой. Девушка 
украла младенца в качестве 
мести своему бывшему 
парню — старшему сыну 
родителей погибшего малы-
ша, с которым рассталась 
за день до трагедии после 
4 лет совместной жизни. 24 
сентября Виктория зачем-то 
пришла в гости в дом к его 
родителям. «Нам надо было 
отъехать на похороны на 
несколько часов, без задней 
мысли оставили ее посидеть 
с сыном», — рассказала 
Наталья, мама младенца. 
Вернувшись с похорон, они 
обнаружили, что дом пуст, 
ребенок и няня исчезли. 
Спустя сутки девушку за-
держали в лесополосе в 
трех километрах от дома с 
мертвым младенцем на ру-
ках. Бывшие одноклассники 
рассказали «МК» о похити-
тельнице. По их словам, у 
девочки был независимый 
характер, она гуляла с 
разными компаниями. Ранее 
барышня была судима за на-
падение на полицейского и 
избиение малолетнего.

В Красноярске в среду, 25 
сентября, Генеральный 
прокурор России Юрий 
Чайка провел совещание 
по вопросам прокурор-
ского надзора в сфере 
лесопользования. Он 
обозначил «горячие точки» 
(в прямом и переносном 
смыслах) с соблюдением за-
конности в лесной отрасли. 
Крайне острой остается 
проблема лесных пожаров. В 
2019 году огнем уничтожено 
почти 9 млн га леса в Буря-
тии, Якутии, Забайкальском, 
Красноярском, Хабаровском 

краях, Амурской и Иркутской 
областях. Ущерб исчисля-
ется десятками миллиардов 
рублей. Колоссальный вред 
нанесен экологии. Генпроку-
рор назвал безответственной 
позицию некоторых долж-
ностных лиц, заявлявших о 
нецелесообразности туше-
ния лесных пожаров вдали от 
населенных пунктов и объ-
ектов экономики. По данным 
Генпрокуратуры, только в Ир-
кутской области вследствие 
волокиты площадь пожаров 
увеличилась с 5 га до 1200 га. 
Еще одна беда — незаконные 

рубки леса. Они увеличились 
в трети субъектов, в том 
числе в Бурятии, Карелии, 
Новгородской и Тюменской 
областях. Раскрываемость 
преступлений в сфере лесно-
го хозяйства низкая. До суда 
доходит только треть дел по 
порубкам и не более 5% — по 
уничтожению леса огнем. 
Виновники практически не 
возмещают нанесенный 
ущерб, который за полтора 
года превысил 27 млрд руб. 
Взыскано лишь 650 млн руб., 
то есть примерно 2,4% от 
суммы ущерба.

Из результатов ежегод-
ного опроса «Левада-
Центра» следует, что 
больше всего россиян 
волнуют экономические 
проблемы. Среди главных 
беспокойств — инфляция, 
бедность, коррупция и без-
работица. Треть россиян 
тревожат недоступность 
медицинских услуг и разрыв 
между богатыми и бедны-
ми. Каждому четвертому не 
нравятся ухудшение эколо-
гической ситуации и кризис 
в экономике. Каждый пятый 
опрошенный обеспокоен 

платным образованием, ро-
стом наркомании, наплывом 
приезжих или кризисом 
морали и нравственности. 
Опрос проводится с 1998 
года. Ретроспектива показы-
вает, как менялись тревоги 
россиян. Например, двад-
цать лет назад их сильно бес-
покоили задержки зарплаты 
(67%) и рост числа уголовных 
преступлений (50%). Сейчас 
эти пункты отметили лишь 
10% респондентов. Впрочем, 
рост цен остается на первом 
месте среди острых проблем 
на протяжении всех лет про-

ведения опроса. Ведущий 
аналитик Forex Optimum Иван 
КАПУСТЯНСКИЙ отмечает, 
что экономические проблемы 
тревожат россиян сильнее 
всего с 2014 года. «Началось 
резкое снижение доходов 
россиян из-за кризиса и не 
прекратилось до сих пор. 
На фоне сильного обвала 
курса рубля, ужесточения 
фискальной политики резко 
ускорилась инфляция, что 
чувствуют на себе граждане, 
несмотря на невысокие офи-
циальные цифры», — подчер-
кивает эксперт.

За кандидатуру Вален-
тины Матвиенко на пост 
председателя Совета 
Федерации сенаторы 
проголосовали еди-
ногласно. По словам 
старейшего парламентария 
Николая Рыжкова, Вален-
тина Матвиенко — «чело-
век ласковый, но имеет 
твердую руку». Председа-
тельствующий на заседании 

сенатор Николай Федоров 
поинтересовался у коллег, 
есть ли среди них самовы-
движенцы на пост главы 
палаты — подобных не 
оказалось. Глава Комитета 
по международным делам 
Константин Косачев адре-
совал Матвиенко фразу: 
«Вы вне конкуренции, мы 
будем голосовать за вас 
единогласно». «Для меня 

является честью работать 
с такими уникальными 
людьми», — поблагодарила 
коллег за доверие Вален-
тина Матвиенко. На первом 
после каникул заседании 
сенаторы назначили на 
новый срок председателем 
Верховного суда России 
76-летнего Вячеслава 
Лебедева, возглавлявшего 
ведомство в течение 30 лет.

ТОП-7 ТРЕВОГ РОССИЯН*

Рост цен 59%

Бедность 42%

Коррупция 41%

Рост безработицы 36%

Недоступность медуслуг 30%

Резкое расслоение на богатых и бедных 29%

Ухудшение состояния окружающей среды 24%
*респонденты могли выбрать несколько вариантов.                                          Источник: «Левада-Центр». ИВ
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По итогам интернет-
голосования, которое 
провела Академия по-
пулярной музыки Игоря 

Крутого, стало известно, 
кто представит Россию на 
«Детском Евровидении-
2019». На сцену выйдут 
юная москвичка Татьяна Ме-
женцева и Денберел Ооржак 
из Тувы с песней «Время для 
нас». Конкурс состоится 24 
ноября в польском городе 
Гливица. Татьяна поет с 4 
лет, серьезно занимается 
конным спортом и воздуш-
ной гимнастикой. Денберел 
берет уроки вокала с 7 лет. 
Его воспитывает двоюрод-
ная бабушка. Отец ушел из 
семьи, когда мальчик был 
совсем маленьким, а мать 
отбывает наказание в тюрь-

ме. Ранее он победил на 
телешоу «Ты — супер», где 
выиграл квартиру. Оба юных 
исполнителя пишут стихи 
и музыку. Композицию для 
выступления сочинила сама 
Татьяна. «Детское Еврови-
дение» проводится с 2003 
года, и в нем принимают 
участие вокалисты младше 
15 лет. В последний раз 
Россия выигрывала на нем 
в 2017-м: 1-е место заняла 
14-летняя Полина Богусевич 
с песней «Крылья». В про-
шлом году лучшей признали 
польку Роксану Венгель с 
композицией «Anyone I Want 
to Be».

НА «ДЕТСКОМ ЕВРОВИДЕНИИ» РОССИЮ ПРЕДСТАВИТ ДУЭТ
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СЕГО ДНЯ
Демократы в Конгрессе давно настро-
ились на импичмент, и у них наконец 
появился повод. Речь идет о давле-
нии, оказанном президентом США на 
лидера Украины Владимира Зелен-
ского с целью дискредитировать Джо 
Байдена, соперника Трампа на вы-
борах 2020 года. Впрочем, опублико-
ванные вчера стенограммы разговора 
глав двух государств факт прямого 
давления не подтвердили. Да и все-
рьез воспринимать эту процедуру 
нельзя: даже если демократы смогут 
протащить проект через Конгресс, где 
достаточно простого большинства, 
они гарантированно застопорятся на 
Сенате, где необходимо минимум две 
трети голосов. 
За без малого 250 лет существования Кон-
ституции США было всего два президента, 
которым Конгресс выносил обвинительный 
приговор, но они оба были оправданы Сена-
том. Первым был Эндрю Джонсон, который 
незаконно отправил в отставку военного 
министра. Второй случай гораздо более 
известный — это история с Биллом Клин-
тоном, который лгал под присягой о связи с 
Моникой Левински.

Был в истории США еще один случай, когда 
де-факто импичмент и вовсе добился цели, 
— это история с Ричардом Никсоном и знаме-
нитым Уотергейтским делом. Тогда президент 
подозревался в организации прослушки конку-
рентов из Демократической партии. Находясь 
под давлением, он был вынужден опубликовать 
свои частные разговоры, после чего подал в 
отставку, дабы избежать тюрьмы.

Идея объявить импичмент сорок пятому 
президенту США появилась 9 ноября 2016 года 
— в день, когда он выиграл выборы. Сначала 
такой причиной был «Рашагейт» — дело о якобы 
имевшем место вмешательстве России в вы-
боры 2016 года, затем раскручивалась история 
с порноактрисой Шторми Дениэлс, которая 
утверждала, что президент платил ей за мол-
чание во время избирательной кампании… И  
вот теперь появился Зеленский. По заявлениям 
анонимного (!) источника в разведке США, До-
нальд Трамп пытался подкупить президента 
Украины, рассчитывая на его содействие в 
расследовании деятельности Байдена и его 
сына на Украине. Так ли это? Если судить по 
обнародованным переговорам, то нет. 

ТРАМП: «…Я слышал, что у вас есть про-
курор, который был очень хорош, а его скинули, 
и это действительно несправедливо. Многие 
люди говорят об этом: о том, как они скинули ва-
шего очень хорошего прокурора, и в этом деле 
было много плохих людей… Я просто хочу, что-
бы вы знали это. Еще одна вещь: сейчас много 
разговоров про сына Байдена, что сам Байден 
остановил судебное преследование, и многие 
люди хотят узнать об этом. Если вы сможете 
сделать что-то с генеральным прокурором, это 
будет замечательно. Байден только хвастается, 
что он остановил это разбирательство… Для 
меня это звучит просто ужасно».

ЗЕЛЕНСКИЙ: «Я хотел бы рассказать вам 
насчет прокурора. Во-первых, я знаю про эту 
ситуацию. Так как мы выиграли абсолютное 
большинство в нашем парламенте, следующий 
прокурор будет 100 процентов моим человеком, 
мой кандидат, которого одобрит парламент, и 
он приступит к своим обязанностям в сентябре. 
Главный вопрос этого расследования — это на 

самом деле восстановить справедливость, 
так что мы проконтролируем этот вопрос и 
будем расследовать это дело. Я также хотел 
бы попросить вас, если у вас есть какая-то до-
полнительная информация, которая помогла 
бы нам, было бы очень полезно и хорошо для 
расследования, и мы были бы уверены, что 
мы можем управлять этой справедливостью 
у нас в стране».

ТРАМП: «Я уверен, что вы разберетесь. Я 
слышал, с прокурором очень плохо обраща-
лись, а он был очень хорошим обвинителем, так 
что удачи во всем. Я предсказываю, что ваша 
экономика будет расти и расти. У вас великая 
страна. У меня много украинских друзей, это 
невероятные люди».

Каким будет продолжение? 
Директор Международного института 

политической экспертизы Евгений МИН-
ЧЕНКО: «С одной стороны, можно обвинять 
Трампа в том, что он пытается преследовать 
своего политического оппонента. С другой — 
возникает вопрос, за что, собственно, получал 
деньги сын Байдена в украинской кампании. 
Суммы немаленькие — $50 тыс. в месяц на 
дороге не валяются. Почему Байден доби-
вался лично в формате ультиматума отставки 
генерального прокурора Украины, который 
расследовал дело против его сына? Эту исто-
рию начать можно, но вопрос — чем в итоге 
все обернется».

У Трампа есть несколько козырей. Во-
первых, сам факт того, что данные о его «не-
законных» переговорах утекли из Белого дома. 
Если это правда, то у Трампа есть причины на-
чать масштабное расследование относительно 
деятельности американской разведки, которая 
незаконно прослушивает своего президента и 
передает данные его противникам. На фоне 
излюбленной риторики Трампа про «вашинг-
тонское болото» из засидевшихся функционе-
ров, с которыми президент пришел бороться, 
это вызовет новый всплеск энтузиазма среди 
его сторонников, ведь они получат доказа-
тельства существования антитрамповского 
сговора элит. 

Другим плюсом для Трампа, как ни пара-
доксально, является излишнее желание демо-
кратов его отправить в импичмент. Лидерами 
этого движения являются левые ультраради-
калы, которые сами по себе во многом кари-
катурны. Есть весьма точное высказывание: 

«Чтобы увеличить рейтинг Трампа в половине 
штатов Америки, не нужно проводить митинг 
с самим Трампом, достаточно организовать 
встречу с Александрией Оказио-Кортес». Для 
доброй половины американцев агрессивная 
феминистка является лучшей антирекламой 
Демократической партии, которую только мож-
но придумать. 

Директор Центра политической инфор-
мации Алексей МУХИН считает импичмент 
лишь угрозой, а не реальной политической 
целью: «Это не более чем любимая, ставшая 
традиционной игра демократов против Дональ-
да Трампа. Самостоятельно у демократов нет 
возможности довести эту процедуру до конца. 
Судя по всему, такой цели и не ставится. Цель 
— создать нервную обстановку вокруг Трампа 
и, в идеале, сделать так, чтобы президент не 
дискредитировал кандидатов от демократов, 
как это происходит в ситуации с Джо Байденом. 
Но, зная, что Трамп — человек упрямый, это у 
них вряд ли получится». 

На этой неделе Джо Байден впервые за 
полгода потерял первое место в рейтинге кан-
дидатов в президенты от Демократической 
партии. Учитывая, как развиваются события, 
есть реальная вероятность того, что спустя 
некоторое время политику придется прекра-
тить кампанию, которую он начинал как несо-
мненный фаворит.

Но это должно заботить демократов в наи-
меньшей степени: сейчас нужно спасать пар-
тию от радикально левого крыла, но при этом 
нельзя допустить раскола между умеренными 
и социалистически настроенными конгресс-
менами. Единственный выход, который для 
этого может избрать лидер демократов в Кон-
гресс Нэнси Пелози, — затягивать процедуру 
импичмента. Для этого у нее есть реальные 
возможности.

Суммируя все вышесказанное, можно 
заявить, что никакого реального отстранения 
от власти не состоится. Даже если каким-то 
образом инициатива получит большинство в 
Конгрессе, она будет разбита сенаторами-
республиканцами. В то же время самим де-
мократам нужно быть очень аккуратными, 
чтобы не угодить в ту яму, которую они столь 
усердно копают для Дональда Трампа вот уже 
три года.

Дмитрий ГУЛЯЕВ,  
Кристина ТАТАРНИКОВА.

Грета Тунберг до жути напоминает Дэ-
миена Торна — малолетнего антихриста из 
культового фильма «Омен». И еще немного, 
когда говорит, она походит на Гитлера.

Раньше говорили: «Грешно смеяться 
над больными». Сейчас использовать слово 
«грешно» — моветон. Какой грех, если даже 
вампиры больше не боятся креста? Смеяться 
над больными определенно не стоит — го-
раздо правильнее (потому что прибыльнее) 
демонстрировать фриков за деньги. Как в 
«Уродцах» Тода Броунинга или средневе-
ковых балаганах — ничего нового, мы это 
уже видели.

Разница в том, что в последнее вре-
мя фрики при должном маркетинге начали 
приносить больше денег, их не сравнить со 
здоровыми, — да и сами они стали куда ре-
спектабельнее. Превратились в доминант-
ный тренд, как когда-то все эти бесконечные 
меньшинства. Тех притесняли, издевались 
над ними, но после начался обратный про-
цесс — больше прав и свобод. И это было 
правильно. Но беда в том, что в итоге вместо 
равноправия общество во многих аспектах 
получило диктатуру меньшинств.

Появление такой, как Грета Тунберг, ее 
торжество — закономерный этап развития 
подобного социума, в котором установлены 
извращенные правила, не имеющие ничего 
общего ни с толерантностью, ни с терпимо-
стью, ни с милосердием. Нас уверяли, что 
за все это и шла борьба, но нас обманули. 
Люди не стали добрее, сострадательнее, 
чище — наоборот: они озлобились, атомизи-
ровались, замкнулись в страхах и отмщении. 
И на каждого «униженного и оскорбленного» 
найдутся Брейвик и Таррант. 

Мы наблюдаем войну всех со всеми, 
существуя в ней, как в безумии. И мы ждем 
новых пророков, потому что старые скучны и 
неэффективны. Фразу Ницше «Бог умер» тут 
надо понимать не относительно самого Бога, 
а относительно нашего разумения о Нем. Оно 
выпарилось — и теперь все дозволено. Даже 
торговля слезами больных детей. 

Но смешны те, кто жалеет «несчастную» 
Грету. Мол, ее лечить надо. У Греты, по совре-
менным меркам, все хорошо. Она не лежит 
в душных больницах и не томится в кислых 
классах — ее жизнь ярка и влиятельна. Грета 
выступает на ассамблее ООН, тусуется с Со-
росом и Шварценеггером, ее номинируют на 
Нобелевскую премию мира. Она еще не Дэ-
миен, но стремится к нему (того в конце филь-
ма за руку держал президент). И — о, ужас! 
— подчас Грета говорит правильные вещи, 
пусть порой слишком поверхностные. 

Так что не жалейте великомученицу сток-
гольмскую — пожалейте себя. Потому что 
история Греты лучше всего описывается сло-
вами Антония Великого: «Наступят послед-
ние времена, когда девять больных придут к 
одному здоровому и скажут: ты болен, потому 
что ты не такой, как мы…» Старец предвидел 
все, но кто станет слушать его сегодня? Если 
нет влога, нет Инсты — сиди в пещере и не 
высовывайся, лузер.

Серафимы Саровские и Фомы Аквинские 
бесполезны отныне — их знания ничего не 
значат. Ведь слушают лишь того, кто успешен 
и популярен, а знания как таковые в принципе 
не нужны. Человечество устало и требует 
дурной мудрости: простой, как топор, слад-
кой, как вата, увлекательной, как видеоролик. 
Больше развлечений, глупости и нахраписто-
сти! Юные идут верной дорогой в светлое бу-
дущее, а прошлое — одна глобальная ошибка, 
которую поскорее надо забыть. 

Это один из главных уроков воцарения 
Греты. Проблема ведь не в больной девочке, 
питаемой гордыней, — она лишь отрабатыва-
ет свой текст по бумажке и вживается в роль. 
Вопросы есть к тем, кто раскручивает ее: к 
родителям-шоуменам, организациям, по-
литикам и деятелям — гигантский психоцирк, 
ставший корпорацией по взращиванию и рас-
крутке монстров. В духе проектов «алло, мы 
ищем таланты!», но куда больше, опаснее.

Однако Грета Тунберг не воцарилась бы, 
если б на то не существовало запроса. Что 
лежит в основе ее торжества? То же, что в 
феноменальном успехе Бузовой в России. 
И по Грете, и по Ольге изначально видно, что 
они особенные (в политкорректное время ис-
пользуют подобные эвфемизмы). И, наблюдая 
за ними, человек — даже самый неказистый — 
чувствует себя полноценнее. Такие, как Грета 
и Бузова, нужны обществу, чтобы скрывать 
его тотальную деградацию. Нет, вы не тупы 
и не больны. Вы умны и красивы. Не верите? 
Смотрите на Грету и Бузову.

Так же зритель питается идиотскими 
шоу, в которых препарируют бухую Шуры-
гину и умирающих Фриске с Заворотнюк. Так 
же он пялится на влогеров, совершающих 
очередную дурь. Чужая глупость и мерзость 
нужны, чтобы не замечать свои собственные. 
Потому на Грету и Бузову подписываются 
миллионы.

Человек стал слишком ленив и посред-
ственен. Он больше не хочет тянуться к луч-
шим, опираясь на плечи гигантов. На это нет 
ни сил, ни желания. Прогресс, писал Руссо, 
не дал нам ничего, кроме падения нравов, 
— и это тоже. Но что определенно подарил 
нам прогресс — так это ощущение ложной 
легкости и фальшивую уверенность в том, 
что мы властелины мира. 

Для чего учиться, если информацию 
можно скачать в Интернете? Для чего рабо-
тать, если можно паразитировать? Для чего 
совесть и честь, если они не только бесполез-
ны, но и вредны в современном мире? Новый 
человек растет в мире товарно-денежных 
отношений, где все — от девственности до 
веры — имеет свою цену, но вместе с тем все 
предельно обесценено. Ребенок думает, что 
может получить любую информацию благо-
даря одному клику. Для look’а он выпотрошит 
родителей или, если не повезло, устроится 
закладчиком, веб-актером или поваром, но 
лучше всего: «Мама, я не хочу в школу и ин-
ститут — какой смысл? Я буду блогером!» 

И действительно: для чего учиться пять-
шесть лет, чтобы работать педиатром за 25 
тысяч рублей, придавленным хамоватыми 
родителями и бюрократическим государ-
ством? Если можно стать бьюти-блогером, 
трэвел-блогером — и зарабатывать много 
денег? Намного проще и выгоднее.

Что может удержать от такого? Ответ-
ственность, долг, служение людям, некая 
высшая миссия — все это не только оплевано, 
но и высмеяно в современном обществе. Вам 
никогда не покажут санитарочку, порядочно 
работающую за 10 тысяч рублей, но каждый 
вечер в прайм-тайм вам подсовывают шлюх, 
социальных и политических, и говорят: стре-
мись жить так, как они. 

И тут возникает иная опасность. Те, над 
кем насмехались, используя для избавления 
от комплексов и напряжения, оказываются 
законодателями моды. Грету и Бузову боль-
ше не водят за ручку, как уродцев, — теперь 
они водят людей за нос, и те алкают быть 
похожими на них, потому что так выглядит, 
пахнет, говорит успех. Прикоснись к нему: 
подпишись на Инсту, купи альбом, книгу, 
трусики, услышь речь, сходи на концерт… 
Фраза «будьте проще — и люди к вам потянут-
ся» принимает совсем уж зловещий смысл. 
Будьте патологически проще, спуститесь до 
нижнего дна — и вы добьетесь успеха. Чем 
глупее, тем лучше. Чем больнее, тем ярче. 
Чем безответственнее, тем краше.

Трагедия в том, что миллионы хотят по-
ходить на Грету и Бузову. Но еще большая 
трагедия состоит в том, что миллионы ими 
никогда не станут и будут испытывать страда-
ния неполноценности, глядя на еще более не-
полноценных. Они сами взрастили монстров 
и теперь поклоняются им, принося в жертву 
знания, достоинство, семейные узы и даже 
собственное потомство (как та девушка из 
Кирова, оставившая свою трехлетнюю дочь в 
пустой квартире на неделю ради трансляции 
в Инстаграме).

Современные подростки и дети, которых 
во многом олицетворяет Грета, понимают это 
лучше других. Многие из них превратились 
в ювенальных фашистов, требующих ключи 
от мира по одному лишь праву своего рож-
дения. Прошлое бесполезно, говорят они, 
мы здесь власть, и мы устанавливаем свои 
правила, а вы, взрослые, — чума и гибель, вы 
бесполезны, как бесполезны все достижения 
тысячелетней цивилизации. Но нет, стойте, 
не уничтожайте их сразу — дайте их нам, эти 
блага, и отойдите в сторону, а мы уж без вас 
разберемся. Потому что мы лучше — и мы 
вас обвиняем!

Но беда в том, что сами детки с насле-
дием предков не разберутся. У них нет для 
того ни сил, ни знаний, ни воли. Они вторичны, 
слабы и мягкотелы. Они читают с экрана или 
по бумажке, они талантливы даже, но они — 
несамостоятельны. И в том числе от того в 
них зреет еще большая ярость.

Подобное, конечно, уже было и в истории, 
и литературе. Будь то выдуманные «дети ку-
курузы» или реальный крестовый поход детей 
под предводительством пастушка Стефана. 
Но то, что это уже было, не снимает пробле-
мы, а, наоборот, усугубляет ее. Ведь болезнь 
разрастается и становится не просто нормой, 
а ролевой моделью. И больные с детскими 
лицами приходят к взрослым — обвиняют и 
требуют, требуют и обвиняют снова.

Так выглядят последние времена, когда 
дети восстают на родителей и умертвляют 
их. Потому что антихрист — не рогатый черт, 
пахнущий серой. Антихрист — это слабость 
и дурь человеческая, позволяющая творить 
то, что не вовремя и не к месту, спускаясь на 
самое дно глупости, тщеславия, алчности и 
гордыни.
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Платон БЕСЕДИН, писатель

3
ЗА БУГРОМ

ТУРИЗМ

КИНО

ПОЛЕМИКА

В Доме кино прошло заседание рос-
сийского оскаровского комитета под 
руководством Владимира Меньшова 
— как водится, в обстановке строжай-
шей секретности. В итоге от России 
на соискание премии американской 
Киноакадемии в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке» выдви-
нута «Дылда» Кантемира Балагова.

Ее конкурентом оказалась, как это ни 
странно, картина «Т-34» Алексея Сидорова, 
сделанная в худших традициях псевдопатрио-
тического кино, которое стало в последние 
годы благодаря усилиям министра Мединского 
важнейшим из искусств. Владимир Меньшов 
— человек эмоциональный; очевидно, проце-
дура голосования так на него подействовала, 
что он теперь отказывается комментировать 
выбор возглавляемого им комитета.

«Дылда» — вторая режиссерская работа 
выпускника Кабардино-Балкарского универ-
ситета, ученика Александра Сокурова Канте-
мира Балагова после дебютной «Тесноты». В 
мае «Дылда» получила две награды Каннского 
кинофестиваля — приз жюри конкурса «Осо-
бый взгляд» за лучшую режиссуру и премию 
Международной федерации кинопрессы 

ФИПРЕССИ. Картина вошла в лонг-лист Ев-
ропейской киноакадемии, номинанты которой 
определятся в ближайшее время. 

События в «Дылде» происходят в пост-
блокадном Ленинграде в 1945 году. Две мо-
лодые героини начинают мирную жизнь. В 
Каннах в их истории многие увидели намек 
на нетрадиционные отношения, что повы-
сило градус интереса. Случайно ли это или 
тонкий продюсерский ход — можно только 
гадать. Фильм снят без господдержки. Его 
продюсерами стали Александр Роднянский и 
Сергей Мелькумов. В начале 2020 года «Дыл-
да» выйдет в американский прокат, что крайне 
важно для участника оскаровской гонки.

Российское присутствие есть и в фильме 
«Ага» болгарского режиссера Милко Лазаро-
ва, выдвинутого на соискание премии «Оскар» 

от Болгарии. Снималась она в Якутии, на 
якутском языке. Главные роли исполнили 
якутские актеры Феодосия Иванова, Ми-
хаил Апросимов, Галина Тихонова, а также 
найденный в Иркутске пес Гектор. Они, за 
исключением Гектора, представляли эту 
грандиозную по красоте северной приро-
ды картину на Берлинском кинофестивале 
еще в феврале 2018 года. А спустя несколько 
месяцев, в декабре, произошло трагическое 
событие: ушла из жизни 31-летняя Галина 
Тихонова, сыгравшая в фильме дочь живущих 
в тундре стариков — по имени Ага. Это стало 
большой неожиданностью даже для близких 
ей людей. Приступ астмы погубил Галину 
на взлете карьеры и оставил ее маленького 
ребенка без мамы.

Имена номинантов станут известны 13 ян-
варя 2020 года, а церемония вручения «Оска-
ров» пройдет 9 февраля в Лос-Анджелесе. 
«Дылде» еще предстоит пережить голосова-
ние киноакадемиков, чтобы попасть в девятку 
претендентов. А потом, если повезет, пройти 
еще один тур, в ходе которого определится 
пятерка соискателей в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке».

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОЕДЕТ ЛИ «ДЫЛДА» НА «ОСКАР»?
Владимир Меньшов отказывается комментировать  
выбор оскаровского комитета

ДА ПРИДЕТ АНТИХРИСТ:  
ГРЕТА, БУЗОВА И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ

Мы ждем новых пророков, потому что старые скучны  
и неэффективны

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■ Охота — настоящее и будущее
■ Как приманить бобра
■ Испанское ружье Arizaga
■ Бакмуль — собака для охоты
■ За медведем в вологодские леса

■ Пушные звери на монетах
■ Вести с водоемов
■ Как добиться клева
■ Охота на щук
■ Прогноз клева рыбы на октябрь

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» (25 СЕНТЯБРЯ — 15 ОКТЯБРЯ 2019 Г.):

Кантемир 
Балагов.

ТОТ ИМПИЧМЕНТ, КОТОРОГО НЕТ

Демократы 
всерьез 

попытаются 
отстранить 

Трампа  
от власти

Несмотря на инициативы 
демократов, Дональду Трампу 

не грозит отстранение от 
власти.

c 1-й стр.
Свидетельствую как очевидец: 
китайских туристов в Царском 
Селе много. Настолько, что для 
того, чтобы взглянуть на знаме-

нитую Янтарную комнату, надо отстоять в 
очереди около 4 часов. Но и после этого не 
факт, что разглядишь что-нибудь за лесом рук 
со смартфонами и фейерверком вспышек. Ну 
разве что верхним ярусом и потолком можно 
полюбоваться.Конечно, все хотят увидеть ян-
тарное чудо, прослушать экскурсию, оценить 
роскошный Екатерининский дворец. Но не 
все готовы полдня стоять в очереди — многие 
ведь приезжают в Петербург всего на три 
дня.

После реплик Маниловой проблема тури-
стического коллапса в Царском Селе вышла 
на федеральный уровень — многие вообще 
впервые о ней узнали. По факту же коллапсу 
уже несколько лет, и музей по мере сил пы-
тался решить проблему. Например, с 11 июля 
этого года индивидуальный посетитель может 

приобрести ваучер (электронный билет на 
сайте) только по паспорту или свидетельству 
о рождении. Это было сделано для того, чтобы 
организованные группы не ходили в музей 
под видом индивидуалов — чем и грешат в 
основном гости из Китая. Кроме того, в музее 
три маршрута, Янтарная комната входит в два 
из них: потоки людей нужно разводить. 

Но пока ничего не помогает. Больше всего 
среди так называемых индивидуалов в очере-
ди именно китайских туристов. За последние 
несколько лет турпоток в Петербург из Под-
небесной сильно вырос: по итогам 2018 года 
он составил около семисот тысяч человек. И 
все они хотят в Янтарную комнату: как и не-
фрит, янтарь в Китае считается сакральным 
камнем с мощной энергетикой. «Солнечный 
камень» там ценят выше золота. Есть версия, 
что в Древнем Китае считалось, будто янтарь — 
это душа тигра, которая попала в землю после 
смерти хищника. Так или иначе, в Петербурге 
и Царском Селе есть огромное количество 

магазинов, торгующих янтарем и работаю-
щих на китайцев. А Янтарная комната для них 
не просто достопримечательность, а почти 
священное место. 

Сами петербуржцы, даже искренне любя-
щие Царское Село, давно не пытаются попасть 
в музей летом. Оказавшись в туристической 
гуще на входе в музей на прошлой неделе, я 
была несколько раз остановлена проходящими 
мимо китайскими гражданами: возможно, меня 
принимали за сопровождающую, ведь я имела 
неосторожность приехать в Екатерининский 
дворец в пальто с янтарной брошкой…

Елена Боброва, петербургский гид, ра-
ботающий с индивидуальными туристами из 
Европы, рассказывает, что в индустрии о про-
блеме знают давно, и, например, иностранцы-
индивидуалы зачастую не могут попасть в 
музей. «На сайте билет не купить, хотя адми-
нистрация уверяет, что ровно в 12 ночи они 
поступают в продажу, — пишет Лена. — Со мной 
чуда не произошло, как-то в июле я мониторила 
несколько ночей подряд. Безрезультатно. А 
если заказывать туристический ваучер, то для 
иностранца он стоит 2400 рублей. Не факт, 
что турфирма сможет его выкупить, точное 
время посещения ведь выбрать нельзя, но 
самое прекрасное, что в соцсети в группе гидов 
этими ваучерами потом еще и торгуют, но цена 
вопроса уже 3500 рублей. Именно поэтому в 
этом сезоне я была в Екатерининском дворце 
всего один раз, да и то в апреле. ».

Гиды призывают перенимать европейский 
опыт, но, скажем, во французском Версале си-
туация не лучше: там так же приходится стоять 
в очереди порядка трех часов; более того, в 
2017 году я, простаивая у ворот легендарного 
дворца который час в ожидании, наблюдала, 
как к другому входу подъезжали автобусы с 
китайскими туристами, и группы сразу забега-
ли во дворец. Можно ли считать такой вариант 
решения проблемы удачным?

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ЯНТАРНЫЙ КОЛЛАПС...

c 1-й стр.
Но сначала — небольшая 
справка. Грета больна 
обсессивно-компульсивным 
расстройством (неврозом на-

вязчивых состояний). Однако это не поме-
шало ей в 2018 году стать одной из победи-
телей на конкурсе статей о климате, 
организованном шведской газетой Svenska 
Dagbladet. После с девочкой связался ак-
тивист Бу Торен из экологической органи-
зации Fossilfritt Dalsland, который и высказал 
идею, что школьники могли бы начать за-
бастовку против изменения климата… Ро-
дители были против пропусков уроков до-
черью, но в конце концов смирились. Теперь 
«школьные забастовки» практикуются в 
Европе по пятницам вместо занятий. А 23 
сентября Грету пригласили с речью в 
ООН.

Девочка в резкой форме обличала по-
коление своих родителей, которое бездей-
ствует и беспокоится лишь об экономиче-
ском росте в ущерб экологии, в то время как 
«…люди страдают. Люди умирают. Погибают 
целые экосистемы». Речь шла о бескон-
трольном выбросе СО2 предприятиями. По 
последним данным МГЭИК (Межправитель-
ственной группы экспертов по изменению 
климата), есть «расхожее мнение», что если 
человечество не сократит выбросы вдвое 
через 10 лет, то у нынешнего поколения 
«будет лишь 50% шансов из ста на то, что 
температура не поднимется более чем на 
1,5 градуса Цельсия и не будет риска запу-
ска необратимых цепных реакций, которые 
человек не в силах контролировать».

«Как вы смеете делать вид, что все мож-
но исправить, «ведя бизнес как обычно», 
с помощью каких-то технологий? — вос-
клицает Грета. — При современном уровне 
выбросов оставшийся лимит CO2 будет 
полностью истрачен менее чем через во-
семь с половиной лет».

Звучит апокалиптично и в принципе 
достоверно. Но дадим слово ученому. Объ-
ясняет Аркадий Тишков:

— Этот доклад не имеет никакого от-
ношения к проблемам климата. Моя точка 
зрения такова: доля антропогенных воз-
действий настолько мала, что может влиять 
на климат только в пределах погрешностей. 
Природа выдает парниковых газов во много 
раз больше, чем вся мировая промышлен-
ность вместе взятая.

Ошибаются те, кто говорит, что нынеш-
нее потепление климата — беспрецедентно. 
Подобные потепления были несколько раз 
в обозреваемой нами истории — в Сред-
ние века и в середине ХХ века. Научные 
исследования, такие, как бурение льда в 
Гренландии и Антарктиде и последующее 
исследование керна, дали нам демонстра-
цию цикличности глобального климата и 
цикличности концентрации углекислого 
газа в атмосфере.

Однако это вовсе не означает, что на 
Земле нет экологической проблемы. Она 
есть. И если бы та же Грета, это прекрасное 
юное создание, выступила бы в ООН против 
неуемного потребления или еще лучше — 
против гонки вооружений, на которую уходит 
колоссальное количество ресурсов, я бы 
ее поддержал. Настало время бороться и 
за ресурсы — за чистую питьевую воду, за 
ресурсы продовольствия, а также против 
использования пластика. Климатические 
изменения, которые от человека мало зави-
сят, я бы здесь не вспоминал. Это не только 
спекуляция — это навязывание молодежи 
ложных приоритетов, увод в сторону, ко-
торый может губительно сказаться на их 
же будущем.

— Если это спекуляция, то какова 
ее цель?

— Сейчас решается вопрос о том, чтобы 
включить крупных инвесторов в Парижское 
соглашение о сокращении выбросов, со 
значительными объемами денег. Эта работа 
направлена на ограничение развития про-
мышленности. Что касается выгоды, к при-
меру, для нашей страны — нам предлагают 
сократить выбросы, а лучшие технологии, 
которые позволили бы получать эффект 
от производства без этих выбросов, по-
ставили под запрет, под санкции. Вот и вся 
«выгода»…

Интересна роль США в этом вопросе. В 
свое время, когда многие страны подписы-
вали аналогичный Парижскому соглашению 
Киотский протокол, Штаты не подписали его 
и имели возможность поднять свою про-
мышленность. Тем, кто подписал и сократил 
выбросы с предприятий, обещали компен-
сировать экономические убытки. Однако 
адекватной помощи многие, в число которых 
попал и Китай, так и не дождались.

— Какова позиция России в этом 
спорном вопросе?

— России нечего волноваться. У нас 
самая углеродоемкая экосистема в мире, 
наша страна — донор планеты. Взять хотя 
бы наши болота, которые так же, как и леса, 
можно было бы назвать «легкими планеты». 
В течение одного года гектар болота погло-
щает из воздуха углекислого газа в 10 раз 
больше, чем гектар леса. Лесов у нас тоже 
больше, чем где бы то ни было. В общем, 
по совокупности наши болота и леса свя-
зывают углерода больше, чем какая-либо 
другая страна.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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14 пунктов обмена книгами откро-
ют в парках Московской области в 
этом году. Обмениваться печатны-
ми изданиями жители Подмоско-
вья смогут в любое время и в лю-
бую погоду.

Региональное министерство благоу-
стройства начало развивать буккроссинг 
в парках. «Идея буккроссинга довольно 
проста: приносишь уже прочитанную книгу 
на полку, чтобы бесплатно взять любую 
понравившуюся. Другие делают то же са-
мое», — сказал министр благоустройства 
Михаил Хайкин. И эта идея, надо отметить, 
не нова. Обмен книгами уже практикует-
ся в Раменском городском парке,  парке 
«Принарский» Серпухова, парке имени 
Гагарина в Шатуре и парке имени Лазу-
тиной в Одинцове.

Как уточнил Хайкин, до конца этого 
года будут открыты точки еще в 14 парках 
Подмосковья:

Кстати, подборка книг в уличных бук-
кроссингах действительно впечатляющая. 
Каждый найдет свое — и фантастику, и 
классику, и дамский роман.

Кстати, буккроссинг предполагает 
определенную процедуру, по которой 
книга «отпускается» ее владельцем. Она 
регистрируется на официальном сайте, 
а внутрь книги помещается информация, 
что это печатное издание участвует в 
буккроссинге. Человек оставляет книгу в 
определенном публичном месте, забла-
говременно предупреждая других участ-
ников движения, чтобы те могли ее взять. 
В последнее время под буккроссингом 
подразумевается любой свободный обмен 
книгами в публичных местах.

Светлана РЕПИНА.

ДАВАЙ МЕНЯТЬСЯ!

14 новых площадок буккроссинга
✔  ВОСКРЕСЕНСК — парк 

«Москворецкий»
✔  РЕУТОВ — Центральный парк
✔  ЕГОРЬЕВСК — парк «200 лет 

Егорьевску»
✔  КАШИРА — городской парк
✔  ЛЮБЕРЦЫ — Центральный парк
✔  ЛЮБЕРЦЫ — парк «Наташинские 

пруды»
✔  СТУПИНО — парк  

им. Николая Островского
✔  ОДИНЦОВО — парк культуры, 

спорта и отдыха
✔  ЗВЕНИГОРОД — городской парк
✔  ОДИНЦОВО — бизнес-парк 

«Октябрь»

Один из самых интересных и совре-
менных музеев Московской области 
«Новый Иерусалим» 28 сентября от-
крывает выставку «Цвет. 90 шедев-
ров из музеев Подмосковья». Проект 
объединяет 90 работ из 11 подмо-
сковных музеев и галерей — это рус-
ская живопись ХVIII–XX веков. Список 
имен внушительный: от Айвазовского, 
Поленова и Верещагина до Фалька, 
Гончаровой и Бурлюка. Увидеть такое 
уникальное собрание картин в одном 
месте можно будет впервые. 

«Кураторы проекта проделали большую 
работу и собрали в одном месте признан-
ные шедевры живописи. С гордостью скажу, 
что все представленные полотна находятся 
в коллекциях наших подмосковных музеев. 
Грядущая выставка в «Новом Иерусалиме» 
просто обязана побить рекорды посещаемо-
сти. Уверена, экспозиция вызовет интерес не 
только у жителей Москвы и Подмосковья, но 
и у соседних регионов, а также иностранных 
гостей», — заявила вице-губернатор Мо-
сковской области Наталья Виртуозова.

«В рамках этого сборного проекта мы 
представляем в нашем музее знаковые про-
изведения со всего подмосковного региона, 
в том числе ключевые экспонаты своей соб-
ственной коллекции. В результате посетите-
ли, познакомившиеся с выставкой, смогут в 
полной мере оценить все богатство и много-
образие художественного наследия Москов-
ской области. Я думаю, это еще и хорошая 
возможность показать, что такие масштабные 
выставки столь высокого уровня с успехом мо-
гут принимать не только столичные музейные 
площадки», — сообщил «МК» генеральный 
директор музея Василий Кузнецов. 

Все 90 картин очень разные, как, впрочем, 
и сами художники. Например, Иван Айвазов-
ский всю жизнь писал море — список его работ 
насчитывает более 6000 картин. А вот Василий 
Верещагин как-то признался, что хотел писать 
только солнце, он был им очарован, но после 
того, как впервые попал на войну, художник 
посвятил свое творчество предостережению 
человечества от страшной трагедии, в кото-
рую выливаются все военные конфликты. Он 
писал свои работы, основываясь на личных 
впечатлениях от боевых действий, поэтому, 
наверное, они настолько эмоциональны.

Совсем иной мир мы видим на полотнах 
Василия Поленова, Ивана Шишкина, Алексея 
Саврасова — это знакомые с детства пейзажи, 
одного взгляда на них хватает, чтобы в душе 
поселилось спокойствие и умиротворение. 

А вот новый поворот — художники-
авангардисты Роберт Фальк, Наталья Гонча-
рова, импрессионист Константин Горбатов, 
модернист Филипп Малявин жили в неспокой-
ные времена, на стыке эпох, поэтому и картины 
их, несмотря на яркую гамму красок, вызывают 
смешанные чувства — и восторг, и тревогу. Так 
почему же картины таких разных художников 
оказались на одной выставке, что стало ком-
позиционным звеном экспозиции?

По словам Жанны Алейниковой, ку-
ратора проекта и директора Серпухов-
ского историко-художественного музея, 
который также представил свои экспонаты 
на выставку «Цвет. 90 шедевров из музеев 
Подмосковья», картины будут объединены в 
экспозиционном пространстве по цветовому 
признаку. Это позволит посетителям взгля-
нуть на них по-новому, оценить весь спектр 
и разнообразие художественного наследия 
русских художников. 

«Возьмем, к примеру, красный цвет. В 
пейзаже Айвазовского это небольшая тер-
ракотовая точка — фигурка притягивающая 
взгляд зрителя в глубину полотна, где откры-
вается вид на Ялту. В то же время в портрете 
Малявина смеющейся красной девицы — это 
доминирующий звучный народный акцент. Де-
тали того же цвета, но очень благородного от-
тенка мы видим и на парадных портретах XVIII 
века и, наконец, драматичный крик красного 

в работах художников-авангардистов. Мы по-
стараемся обратить внимание посетителей на 
то, что, возможно, они раньше не замечали», 
— говорит Жанна Алейникова.

Путеводителем по выставке, представ-
ляющей шедевры коллекций подмосковных 
музеев, станет цветовой круг. Еще в XVII веке 
вопрос возникновения цветовой гаммы за-
нимал умы многих ученых, они стремились 
упорядочить различные цвета, определив 
каждому из них свое место. В основу теории 
легла идея цветового круга, которым сегод-
ня пользуются все художники. Выделяются 
основные цвета: красный, синий, желтый — их 
никаким образом нельзя получить, зато путем 
их смешивания, образуются новые оттенки. 

«Цветовой круг стал отправной точкой 
в концепции нашей выставки. Мы хотим по-
казать нашим посетителям не просто отдель-
ные работы, но целую живописную историю с 
многообразием оттенков и смыслов», — рас-
сказывает Жанна Алейникова.

Среди представленных работ будут не 

только широко известные картины, но также 
экспонаты, которые до сих пор мало кто ви-
дел. В частности, любители русской живописи 
смогут познакомиться с несколькими картина-
ми, переданными музею «Новый Иерусалим» 
из конфискованной коллекции Жанны Булах, 
бывшей жены экс-министра финансов Мо-
сковской области Алексея Кузнецова. Среди 
них такие шедевры, как «Портрет девочки» 
Владимира Маковского, «Сосны на берегу 
залива» Ивана Шишкина и «Портрет старика» 
Василия Сурикова.

Еще одна изюминка музейной экспози-
ции — там будет создана отдельная муль-
тимедийная зона. Посетители смогут сами 
создать художественную картину с помощью 
интерактивной световой проекции, которая 
способна реагировать на движения человека, 
кроме того, там можно будет знакомиться с 
шедеврами на специальном тач-столе.

Особое внимание организаторы выставки 
уделили людям с ограниченными физическими 
возможностями и особенностями развития, им 

в помощь создана специальная инклюзивная и 
социальная программы. Например, для незря-
чих и слабовидящих посетителей подготовили 
тактильные рельефы и специальные этикетки 
с нанесенным шрифтом Брайля, которые рас-
сказывают о ключевых экспонатах. 

Инвалиды по слуху смогут воспользо-
ваться адаптированными экскурсиями с сур-
допереводчиком. А социальная программа, 
рассчитанная на посетителей с особенностя-
ми развития, в том числе с расстройствами 
аутистического спектра, содержит краткий 
рассказ с иллюстрациями, позволяющими 
самостоятельно посетить музей и ознако-
миться с выставкой в комфортном для этих 
людей режиме.

Музейно-выставочный комплекс «Но-
вый Иерусалим», являющийся крупнейшим 
культурным центром Подмосковья, всего за 
несколько лет стал столицей музейной жизни 
региона. Здесь уже прошли выставки всемир-
но известных художников, таких как Левитан, 
Пикассо, Дюрер, Кустодиев, Фальк, знамени-
тых изделий Фаберже и многих других. Новая 
выставка «Цвет. 90 шедевров из музеев Под-
московья», которая развернется в 8 залах и 
займет площадь 1200 метров, станет еще 
одним подарком для ценителей прекрасного 
искусства. Она продлится до 29 марта 2020 
года.

Адрес музея: Московская область, г. 
Истра, Ново-Иерусалимская набережная, 
д. 1. Справки по телефону: +7(498)314-
02-36.

Сайт: njerusalem.ru 
Елена БЕРЕЗИНА.

Шедевры на новой 
художественной 
выставке в «Новом 
Иерусалиме» смогут 
оценить даже незрячие 
посетители

90 ШЕДЕВРОВ 
ВЫДАЮЩИХСЯ 
МАСТЕРОВ:
✔ Иван Айвазовский
✔ Наталья Гончарова
✔ Михаил Нестеров
✔ Виктор Васнецов
✔ Василий Верещагин
✔ Иван Шишкин
✔ Роберт Фальк
✔ Константин Горбатов
✔ Василий Поленов
✔ Алексей и Константин Коровины
✔  Филипп Малявин

     и другие

ИСТОРИЯ ЦВЕТА 
ОТ АЙВАЗОВСКОГО 
ДО ФАЛЬКА
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Среди участников выставочного 
проекта федеральные, регио-
нальные и муниципальные музеи 
Московской области: «Новый 
Иерусалим», Серпуховский 

историко-художественный музей, музей-
усадьба «Архангельское», музей-заповедник 
«Абрамцево», музей-заповедник «Коломен-
ский кремль», Химкинская галерея имени 
С.Н.Горшина, музей-заповедник «Усадьба 
«Мураново» имени Ф.И.Тютчева, Сергиево-
Посадский государственный историко-
художественный музей-заповедник, 
Церковно-археологический музей Москов-
ской духовной академии, Мытищинский 
историко-художественный музей, а также 
м у зей-з апове д ник «Д ми т р овск ий 
кремль».

ЦИТАТА
Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор 

Подмосковья:
«Мы уделяем большое внимание разви-

тию музея «Новый Иерусалим». Стараемся 
каждую экспозицию делать более полной, 
насыщенной, интересной, познавательной. 
И мы видим, что музей становится все более 
популярным, поэтому всех приглашаем в 
Подмосковье».

Владимир 
Маковский. 

«Портрет 
девочки». 

Робер Лефевр. 
«Портрет княгини 
М.Ф.Барятинской 
с дочерью Ольгой».

Иван 
Шишкин. 
«Сосны 
на берегу 
залива».

Филипп 
Малявин. 
«Смеющаяся 
девочка».

Василий Суриков. 
«Портрет старика».

НА КОЛОРАДСКОГО 
ЖУКА МАХНУТ 

ДВОЙНОЙ МЕТЛОЙ 
Устройство для механического удале-

ния колорадского жука с картофельной 
ботвы запатентовала команда брянских 
аграриев. По мнению авторов, полез-
ная модель может быть использована 
для сбора вредоносного насекомого 
на дачных, приусадебных и небольших 
фермерских участках.

Согласно документации, ноу-хау 
выглядит как длинная палка-рукоять 
с двумя параллельно ориентирован-
ными друг к другу щетками. Ширину 
между щетками можно регулировать 
в зависимости от расстояния между 
рядами картофеля так, чтобы каждая 
щетка была сбоку своего ряда. Сначала 
пользователь расстилает на меже (пу-
стой участок между грядками) сборник 
насекомых (например, обычную пленку), 
потом берется за рукоять. Благодаря 
шарниру связанные с ним щетки со-
вершают махательные движения, тем 
самым сбрасывая колорадских жуков с 
листьев на расстеленный внизу сборник. 
Вес всего агрегата составляет 13 кг. Как 
пишут авторы, такая конструкция прак-
тически не травмирует ботву картофе-
ля, а также не требует много усилий от 
пользователя. Но не все садоводы уже 
готовы ринуться в магазин за покупкой 
изобретения.

— Вес изделия достаточно большой, 
пенсионерам или женщинам будет 
сложно им пользоваться, — говорит 
профессиональный садовод Ольга Во-
ронова. — А это те категории дачников, 
на которых, по идее, рассчитано изо-
бретение. Кроме того, жуки, которых 
легко стряхнуть щеткой, наносят лишь 
20% урона картофелю. Главная пробле-
ма в личинках. Они более прожорливые 
и очень сильно присасываются к ли-
стьям. Их такими щетками не стряхнуть, 
все равно придется давить вручную. Я 
бы все же порекомендовала дачникам 
пользоваться химическими средствами 
в начале сезона. Сейчас наука уже силь-
но продвинулась вперед, и препараты 
не оказывают вредного воздействия 
на продукт. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЧТИ 
ПЕРЕВЕЛИСЬ «ЗАЙЦЫ»
Чаще всего для поездок в столицу 

жители Подмосковья используют элек-
трички, при этом в среднем на дорогу 
у областников уходит чуть больше часа 
в одну сторону. Специалисты Институ-
та проблем естественных монополий 
провели исследование и выяснили, как 
передвигаются пассажиры в Москов-
ском регионе.

Основные цели, ради которых совер-
шается поездка, это работа (52,6%), 
встречи с родными и друзьями (49,5%) 
и развлечения (49,1%). Отметим, что 
респонденты могли выбрать несколько 
вариантов. В ТОП-3 видов транспорта, 
с помощью которых подмосковные жи-
тели добираются по делам в Москву, 
выглядит так: электричка (41,6%), ав-
тобус (28,6%), автомобиль (17,6%). По 
заверению опрошенных, большинство 
из них честно оплачивает свой проезд 
(85%), при этом почти 60% предпочи-
тают разовые билеты абонементам. 
Кстати, в том, что категорически ни-
когда не платят, признались лишь 1,6% 
респондентов. В целом, на дорогу в одну 
сторону жители области тратят около 
1 часа 10 минут — чуть более четверти 
опрошенных назвали это время. А са-
мым главным в выборе средства пере-
движения областники называют время 
в пути (78,5%), удобство расписания 
(60,5%) и комфорт (57,6%). 

Также исследователи просили выста-
вить баллы видам транспорта. Самое 
большое количество «пятерок» полу-
чили личный автомобиль и велосипед 
(кстати, на нем на работу добирается 
5,3%). Рекордсменами по «двойкам» 
стали маршрутные такси (25%), и кар-
шеринг (15%). Отметим, что последний 
является еще и самым непопулярным 
способом передвижения в регионе — им 
пользуется всего 1,7% опрошенных. 

МУЖЧИНА СЖЕГ БОМЖА, 
ПЫТАЯСЬ ЕГО РАЗБУДИТЬ 

«Разбудить огнем» спящего алкоголи-
ка попытался в подъезде своего дома 
27-летний житель подмосковного Реу-
това. Маргинал проснулся ненадолго, а 
потом заснул навсегда — мужчине в ито-
ге пришлось ответить за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью 
со смертельным исходом.

Как стало известно «МК», Константин 
(имя изменено. — Прим. авт.), специа-
лист по монтажу систем видеонаблю-
дения, проживал в Реутове вместе с 
матерью и бабушкой. Соседи знали его 
как доброго и внимательного человека. 
Именно эти свои качества реутовча-
нин проявил во время первой встречи 
с пьяницей во дворе дома. Мартовским 
днем он увидел, что неопрятно одетый 
гражданин лежит на снегу и исторгает 
из себя остатки пищи. Опасаясь, что 
пьяница захлебнется, сердобольный 
Константин перевернул его на бок и вы-
звал «скорую помощь».

Куда меньше дружелюбия мужчина 
проявил через несколько дней, когда 
снова встретил  выпивоху уже в себя 
подъезде, на 8-м этаже. Парень вы-
шел покурить и увидел омерзительное 
зрелище — полуголый мужик валялся в 
луже собственных испражнений. Жилец 
попытался выпроводить его, но опустив-
шийся тип лишь мычал что-то нечлено-
раздельное. Тогда Константин нервно 
закурил, бросил зажженную спичку в 
бомжа и направился в магазин. Когда 
он через 10 минут вернулся, подъезд 
был заполнен дымом. Мужчина вызвал 
пожарных и ушел в свою квартиру. Моло-
дому человеку даже не пришло в голову, 
что горит подожженный им поклонник 
Бахуса. Пожар потушили быстро, но 
спасти бедолагу не удалось — от полу-
ченных ожогов он скончался. Его родных 
найти так и не удалось, а случайные 
знакомые мало что могли сказать о 
покойном. Полунищий люмпен жил в 
общежитии, трудился грузчиком, но все 
заработанное тратил на бутылку.

Константин, узнав о случившемся, сам 
явился к участковому. Но чистосердеч-
ное признание не сильно помогло ему. 
Фраза «я хотел разбудить его огнем», а 
также тот факт, что жилец своими  ме-
тодами борьбы с пьянством поставил 
под угрозу жизнь соседей, сыграли ро-
ковую роль. Реутовский суд приговорил 
Константина к 4 годам колонии строгого 
режима.

В этом году Московская область пе-
решла на раздельный сбор отходов. И 
это настоящая революция в сфере за-
щиты окружающей среды. Ведь если 
каждый из нас будет сортировать свой 
бытовой мусор, то рано или поздно 
свалкам в Подмосковье придет конец. 
О том, как регион переходит на новый 
экологический стандарт, во вторник 
журналистам рассказали в Зарайске, 
где после модернизации запустили 
на полную мощность комплекс по пе-
реработке отходов.

Жизнь — без свалок!
С 1 января 2019 года в каждом подмо-

сковном дворе появились два мусорных бака. 
Синий — для стекла, пластика и картона, ко-
торые идут в переработку, серый — для все-
го остального. Вывозят их также на разных 
мусоровозах. Неразделенный мусор сейчас 
отвозят на полигоны ТБО для захоронения, 
но скоро, выбрав все полезные фракции, 
его будут сжигать в специальных печах на 
мусоросжигательных заводах, которые уже 
строятся по экологически безопасной техно-
логии японско-швейцарской компании Hitachi 
Zosen INOVA.

Подмосковье приняло масштабную эко-
логическую программу: планируется постро-
ить 16 предприятий по переработке твердых 
коммунальных отходов (ТКО). Из них 12 ком-
плексов будут применять технологию глу-
бинной сортировки, а 4 завода — технологию 
термического обезвреживания с попутной 
выработкой электроэнергии. Введение раз-
дельного сбора отходов позволит вдвое со-
кратить объемы захоронения бытового мусора 
на полигонах!

3 комплекса (в Рошале, Ногинске и За-
райске) по переработке твердых комму-
нальных отходов (КПО) уже начали рабо-
тать, остальные строятся в круглосуточном 
режиме. Один из них — КПО «Экоград» на 
территории городского округа Зарайск — по-
сле модернизации в несколько раз увеличил 
свои мощности.

Во вторник там запустили модуль прес-
сования и пакетирования отходов, не под-
лежащих переработке. В церемонии запуска 
приняли участие председатель Мособлду-
мы Игорь Брынцалов и министр жилищно-
коммунального хозяйства Московской 
области Евгений Хромушин.

В сентябре прошлого года на КПО «Эко-
град» была введена в эксплуатацию первая 
сортировочная линия, ее производительность 
составляла 50 тысяч тонн в год; после очеред-
ного этапа модернизации и запуска нового 
модуля мощность предприятия увеличилась 
до 350 тысяч тонн в год.

«Строительство КПО, в том числе «Экогра-
да», закладывает основу для создания высо-
кодоходной и конкурентоспособной отрасли, 
создает новые рабочие места и обеспечивает 
социально-экономический рост. Но главное 
— снижает риски для здоровья жителей, не-
гативное воздействие на окружающую среду», 
— сообщил Игорь Брынцалов.

Сортируй, не ленись
Многие люди недовольны сейчас состоя-

нием современной экологии, особенно это 
касается жителей Москвы и области. Ведь 
наш мегаполис производит пятую часть всего 
мусора в стране! Тем не менее мало кто сам 
готов сделать что-то полезное для защиты 
природы, окружающей среды от нашего вред-
ного воздействия. Казалось бы, самое простое 
— начни сортировать свой мусор, тем самым 
уменьшая объем отходов, которые попадают 
на свалки области.

Однако многие по-прежнему выбрасыва-
ют мешки с бытовым мусором, где все впере-
мешку. А на вопрос: «Почему вы не сортируете 
органику от стекла, пластика, бумаги и метал-
ла, которые можно использовать вторично?» 

— оправдывают свою лень тем, что потом 
все равно, мол, содержимое мусоровозов 
оказывается на одной свалке.

Специально чтобы разубедить таких скеп-
тиков, журналистам показали, как идет сорти-
ровка мусора на КПО «Экоград» в Зарайске. 

«Экоград» — современнейшее предпри-
ятие, оборудованное по последнему слову 
техники: оптическими и магнитными сепара-
торами, системами прессования и упаковки, 
пакеторазрывателями, способными выделять 
до 19 фракций различных перерабатываемых 
отходов, а также системами очистки фильтра-
та, делающими предприятие безопасным для 
окружающей среды», — сообщил министр 
областного ЖКХ Евгений Хромушин.

Действительно, зарайский комплекс по 
переработке отходов «Экоград» — одно из 
первых предприятий в России, имеющее на 
вооружении самые современные технологии 
по сортировке и переработке твердых комму-
нальных отходов.

Кроме того, новый модуль позволяет ком-
постировать органические отходы, благодаря 
чему снижается количество захораниваемых 
отходов, плюс предприятие выпускает но-
вый продукт — технический компост, который 
полностью обезврежен. Его используют для 
рекультивации и обсыпки полигонов ТБО, для 
выращивания цветов и деревьев — и этот 
товар очень востребован на рынке.

Чистое Подмосковье
По словам Дмитрия Филиппова, руко-

водителя Зарайского отделения Всерос-
сийского движения «Молодая гвардия», 
внедрять систему раздельного сбора мусора 
и строить мусороперерабатывающие заводы 
нужно было намного раньше.

«При такой системе мусор будет прино-
сить нам выгоду. Европейские страны в этом 

нам в пример — Норвегия, Финляндия… Там 
раздельный сбор мусора вышел уже на дру-
гой уровень, стал частью экономики. Такие 
предприятия, как «Экоград», несомненно, 
улучшают экологическую ситуацию. Раньше 
здесь была свалка — мусор отравлял почву, 
птицы разносили отходы в разные стороны… 
А сейчас — все экологично, все перерабаты-
вается», — говорит активист.

Строительство таких комплексов по пере-
работке отходов, как «Экоград», позволяет 
существенно снизить объемы захоронения 
мусора в землю, а также приступить к рекуль-
тивации старых полигонов там, где строятся 
новые, современные КПО. Это хорошая прак-
тика, которую в Подмосковье собираются 
распространять повсеместно.

С октября в регионе будет действовать 
уже пять комплексов по переработке отхо-
дов. А в ближайшие 6–8 месяцев их число 
увеличится до 12. До 2022 года в эксплуа-
тацию введут четыре завода термической 
обработки мусора, мощность каждого — 700 
тыс. тонн в год.

К 2030 году система управления отходами 
в Московской области будет организована 
таким образом, что потребность останется 
лишь в трех полигонах из 39, действовавших 
в 2013 году. Каждый из оставшихся будет мо-
дернизирован и оборудован комплексами по 
переработке отходов, остальные — закрыты 
и со временем рекультивированы.

Председатель Комитета по экологии и 
природопользованию Алла Полякова пред-
ложила организовывать на заводе экскурсии 
для детей и взрослых, чтобы показать, как 
важен раздельный сбор отходов. (Ранее мини-
стерство ЖКХ провело ознакомительные туры 
для более 3000 областных управдомов.)

«Завод впечатляет: все процессы ав-
томатизированы, чистота, практически нет 
неприятных запахов, есть пункт для мытья 
колес мусоровозов, мусор сортируют на 19 
фракций», — сказала депутат.

Отходы и расходы
Как известно, хорошие привычки за один 

день не сформируются. Нужны время и по-
стоянная работа с населением. Людей нужно 
информировать о том, насколько важно каждо-
му из нас разделять мусор у себя дома, чтобы 
потом в нашем общем доме — Подмосковье 
— было чисто и красиво.

«Будем идти по ходу увеличения раздела 
фракций. А дальше уже, как и во всем мире, 
всех нерадивых жителей в рамках договоров с 
управляющей компанией начнем штрафовать 
— наверное, придется как-то менять законы», 
— отметил  председатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов.

Елена НИКИТИНА.

На КПО «Экоград» состав входящих 
ТКО распределяется следующим 
образом:

50%
(175 тыс.
тонн)

«хвосты»

35%
(122,5 тыс.
тонн)

отсев

15%
(52,5
тыс.
тонн)

вторичные материальные ресурсы, которые 
впоследствии прессуются, формируются в тюки 
для дальнейшей вторичной переработки.

В Московской области 
мусорную проблему 
решают новые 
технологии

РАЗДЕЛЯЙ – 
НЕ ЗАСОРЯЙ!
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Ректору Московского института теа-
трального искусства имени Иосифа 
Кобзона Дмитрию Томилину 26 сен-
тября исполняется 50 лет. Беседуя 
с ним в преддверии юбилея, мы то и 
дело возвращались к человеку, чье 
имя носит вуз. Известно, что Иосиф 
Кобзон помогал огромному количе-
ству людей, и прежде всего своим 
коллегам по творческому цеху. А так-
же в свое время он взял под крыло 
молодой театральный институт. 

— Дмитрий Валентинович, с юбиле-
ем! Расскажите, с чем вы пришли к этой 
дате — вы и ваше детище... 

— Все началось в 2003 году — тогда мы 
создали образовательное учреждение «Пер-
вая школа мюзикла». В то время в стране 
началось увлечение мюзиклами, а подобных 
образовательных учреждений в стране не 
существовало. Из «Первой школы мюзикла» 
вырос сначала факультет в Московской акаде-
мии предпринимательства при правительстве 
Москвы, а потом уже и театральный институт. 
У нас с самого начала сформировался костяк 
профессоров — это наши известные деятели 
искусств и народные артисты России: Роман 
Виктюк, Валентин Тепляков, Евгений Стеблов, 
Валерий Афанасьев, Александр Голобородь-
ко, Елена Шанина… Наш вуз очень молодой 
— ему всего 7 лет.

— Трудно было создавать новый 

институт, когда рядом такие монстры — 
старейшие театральные вузы?

— Трудно. Мы его создавали именно в 
тот период, когда была серьезная чистка: из 
2500 вузов должно было остаться 1180. Таким 
образом наводили порядок в образовании. 
А мы именно в тот момент открывались… 
Поэтому нам пришлось пережить много про-
верок, прежде чем войти в реестр высших 
учебных заведений. 

— Ваш институт носит имя Иосифа 
Кобзона. Как начиналась ваша друж-
ба и сотрудничество с выдающимся 
артистом?

— История нашего знакомства очень 
давняя. Я служил в Ансамбле песни и пляски 
Московского военного округа, а ансамбль 
выезжал в те же горячие точки, что и Иосиф 
Давыдович. Кобзон там пел, а мы в составе 
солдатской бригады танцевали. 

А в 2015 году мы встретились на кон-
курсе, где Иосиф Давыдович был предсе-
дателем жюри. Разговорились, вспомнили 
наши встречи… Я ему рассказал о нашем 
новом проекте — институте. Он пришел к 
нам на встречу со студентами, послушал, как 
наши ребята поют, из них отобрал несколь-
ко человек. Так зародился вокальный класс 

Иосифа Кобзона в ИТИ. А потом позвонил 
мне и сказал: «Если я буду работать с вашим 
институтом, то хочу работать по-настоящему, 
а не как свадебный генерал». Я ответил, что 
даже не мог мечтать о таком сотрудничестве, 
и предложил ему стать нашим художествен-
ным руководителем. 

— Чем сейчас живет институт? 
— Наш институт растет, появляются 

новые имена, новые мастерские. В эту при-
емную кампанию конкурс был — 26 человек 
на место! Еще один предмет гордости вуза 
— два года подряд в Санкт-Петербурге наши 
ребята на большом смотре по сценическо-
му движению среди государственных вузов 
брали Гран-при. Этими вещами мы, конечно, 
гордимся, потому что у нашего института 
нет за спиной такого стажа, как у других теа-
тральных вузов.

— Расскажите о театральном фести-
вале, который вы проводите. 

— Мы организовали Международный 
фестиваль театральных школ стран БРИКС. 
Первый фестиваль провели в 2017 году. При-
ехали делегации из ведущих театральных 
институтов Бразилии, Китая, Индии, ЮАР. 
Конечно, Россию представляли мы. По этому 
поводу Иосифу Давыдовичу даже пришлось 
отстаивать нас перед советником Президента 
РФ по культуре Алексеем Толстым. По кон-
сервативной привычке тот считал, что Россию 
должен представлять государственный вуз, 

но Кобзон отстоял наше право представлять 
Россию в придуманном нами же проекте. 

…Когда Иосиф Давыдович ушел, мы 
плакали всем институтом, ведь мы его по-
настоящему любили. Ученый совет обратился 
к Нелли Михайловне Кобзон с просьбой о 
том, чтобы мы назывались «имени народного 
артиста СССР Иосифа Кобзона»… Он очень 
любил наши капустники. Нелли Михайловна 
даже ругалась: вместо того, чтобы пойти 
на какую-то важную встречу, он предпочел 
капустник!.. А в этом году мы открыли па-
мятник Иосифу Давыдовичу возле нашего 
института. 

— Накануне своего юбилея вы ощу-
щаете себя счастливым от того, что ваше 
дело так впечатляюще развивается?

— Развивается, и дай бог, чтобы оно и 
дальше развивалось. У института много пла-
нов. Мы сделали большой военный спектакль 
совместно с движением по реконструкции бое-
вых действий Великой Отечественной войны: 
«А зори здесь тихие…» Мы его сейчас обкатаем, 
покажем у нас на 9 Мая и потом повезем в 
Шанхай. Китаю очень близка эта тема. В пла-
нах у нас — проведение наших фестивалей и 
конкурсов, а еще мы готовим новый фестиваль, 
тоже театральный, но еще крупнее. Это уже по 
задумке как раз Иосифа Давыдовича — мы 
просто не успели ее осуществить. Не буду вам 
пока рассказывать — это секрет!

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Чьих рук дело
Обратимся к событиям, ко-

торые происходили задолго до пресловутой 
реформы. Проблема реформирования РАН 
стала основной задачей Минобрнауки Рос-
сии, которое было создано в 2004 году путем 
объединения Миннауки и Минобразования. 
Тогда же министром был назначен Андрей 
Фурсенко. Уже на первом заседании коллегии 
нового министерства в августе 2004 года им 
был поставлен вопрос о передаче управления 
имущественным комплексом академических 
институтов. Однако жесткая и однозначная по-
зиция ученых не дала развиться этой идее ни в 
2004-м, ни в 2006-м, когда Минобр предпринял 
попытку снизить статус академии.

Основная критика со стороны чиновников 
касалась закостенелости науки, недостатка в 
ней молодых кадров, недостаточного вхожде-
ния в «международное научно-технологическое 
пространство». И это притом что академиче-
ские институты в начале 2000-х показывали 
неплохие научные результаты. В частности, 
Российская академия наук входила в тройку 
сильнейших научных организаций вместе с Ки-
тайской академией наук и CRDF (Фондом граж-
данских исследований и развития США). 

Конечно, у РАН были недостатки, свя-
занные с неэффективной работой некоторых 
институтов, не хватало открытости, динамич-
ности. Это, кстати, признавал еще предыдущий 
президент Владимир Фортов. В его предвы-
борной программе как раз был заложен кон-
кретный план модернизации академии. 

Но Минобрнауки России в принципе не 
устраивало присутствие РАН как полноценного 
игрока в контуре управления наукой. 
И тогда правительство пошло на 
беспрецедентный шаг — решило 
вообще ликвидировать акаде-
мию, переподчинив ее институты 
министерству.

Как впоследствии рассказы-
вал в своем интервью «Власти» тог-
дашний министр Дмитрий Ливанов, 
вопрос о ликвидации академии как 
научной организации начал прораба-
тываться летом 2012 года. По словам 
Ливанова, непосредственно за его 
подготовку отвечал замминистра по 
науке Игорь Федюкин. Это тот зам-
министра, по поводу которого лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский выдал в 
свое время следующую информацию: 
«Что происходит с товарищем? Посту-
пает в аспирантуру при РГГУ. Его оттуда 
отчисляют. Формулировка: признать 
учебный план Федюкина невыполнен-
ным и просить отчислить его за невы-
полнение плана как потерявшего связь 
с кафедрой». Далее, по словам Жириновского, 
жизненный путь Федюкина перемещается в 
Будапешт, в Центральный европейский уни-
верситет, а после в аспирантуру — в США. 
С дипломом Ph.D. (доктора философии) по 
истории, выданным Университетом Северной 
Каролины в Чапелл-Хилл, Федюкин возвраща-
ется в Россию и устраивается... советником 
в Минэкономики РФ, а затем замминистра в 
Минобрнауки РФ, курирующим науку великой 
страны. Вот и делайте после этого выводы. По 
словам того же Ливанова, в курсе работы по 
созданию законопроекта был и курирующий 
науку вице-премьер Ольга Голодец.

При этом Ливанов подчеркивал, что на-
меренно не считал необходимым обсуждать 
этот вопрос с учеными, резонно полагая, что 
они его не поддержат. Как в воду глядел. В 
обсуждении проекта не участвовали и экс-
перты из других министерств и ведомств. Все 
было устроено как рейдерская спецоперация: 
законопроект должен был быть внесен мол-
ниеносно, чтобы никто не успел опомниться. 
Спрашивается: какая необходимость была в 
этом блицкриге одних министров российского 
правительства против других, против своей же 
науки? Оставим спецслужбам предположения 
о возможной роли Запада в последующем 
разрушении нашей науки.

Поле борьбы — заседание 
правительства
Итак, запуск нового закона приурочили 

к выборам нового президента РАН, которые 
состоялись в мае 2013 года. 

Но познакомили вновь избранного главу 
академии Владимира Фортова с документом 
лишь накануне его официального представ-
ления на заседании правительства 27 июня 
2013 года.

Из опубликованной стенограммы за-
седания правительства: «В.Е.Фортов: «Я 
получил проект в руки вчера в полдевятого 
вечера. Мои коллеги не знали про него ничего. 
Это как минимум странно и неприемлемо. Так 
обращаться с учеными нельзя!». 

Владимир Евгеньевич четко пытался до-
нести до членов правительства всю нелепость 
их замысла. Провел аналогию с хрущевскими 
гонениями на РАН, когда половина институтов 
академии была переведена в совнархозы и 
вузы, и в дальнейшем потребовалось 15 лет, 

чтобы их вернуть обратно, а 
те, что не вернули, — пропали. Обращался 
Фортов и просто к здравому смыслу: «Вы же 
опытные люди, участвующие в организации 
многих процессов, знаете, что такое неодно-
значность управления. Она приведет к провалу 
управления». 

Следует отдать должное четырем мини-
страм того кабмина, которых также покоробила 
поспешность реформаторов. 

С.К.Шойгу: «Два слова, буквально, Дми-
трий Анатольевич. Мне кажется, такие вещи 
должны как-то заранее рассылаться мини-
страм. <...> Я думаю, что закон об Академии 
наук касается всех министров без исключения. 
У меня в документах этого закона нет, я его не 
рассматривал, не обсуждал, не видел. <...> 
Вопрос крайне важен, поэтому со слуха при-
нимать? Я не уверен, что это надо делать».

В.А.Колокольцев: «...Я поддерживаю сво-
его коллегу, министра обороны. Я заранее 
чувствую, это будет такой всплеск эмоций, 
который может быть просто запредельным. 
Поэтому действительно спешить некуда. На-
верное, все-таки обсудить, сделать эксперт-
ное обсуждение, народное обсуждение, какое 
угодно — и этот накал страстей, я думаю, просто 
снизится...»

Н.В.Федоров (министр сельского хо-
зяйства. —Авт.): «Поскольку тема касается 
сельского хозяйства, я бы солидаризировал-
ся с последними моими коллегами <...> не-
правильно, чтобы мы сегодня одобрили этот 
законопроект».

С.В. Лавров: «…Я тоже увидел этот за-
кон только сегодня, здесь, на заседании. Ко 
мне обращались, не скрою, сегодня (видимо, 
новость просочилась) руководители ряда ин-
ститутов научных, академий наук, которые 
занимались в том числе международной дея-
тельностью и внешней политикой. Их тревожит 
предлагаемое...»

Остальные действующие лица — министр 
образования и науки Дмитрий Ливанов, ми-
нистр экономического развития Алексей 
Улюкаев, заместители председателя прави-
тельства Ольга Голодец и Аркадий Дворкович 
и др. — были за то, чтобы как можно быстрее 
принять закон.

 Что хотели сделать  
с академией
Что именно планировалось согласно тому 

законопроекту? Основные его положения 

сводились к следующему: РАН, а 
также Российская академия меди-
цинских наук и Российская академия 
сельскохозяйственных наук долж-
ны были быть ликвидированы как 
научные организации (отдельный 
пункт уже предполагал создание 
ликвидационной комиссии) и пре-
образованы в общественную орга-
низацию, или, как говорил все тот 
же Ливанов, в клуб ученых. Для 
управления этим клубом хотели 
создать специальную организа-
цию, которая осуществляла бы 
все хозяйственные функции. Уди-
вительно, но в проекте в качестве 
основных функций РАН не было 

прописано занятие наукой. Академия 
лишалась также права назначать и лишать зва-
ния академиков и членов-корреспондентов. 
Это право передавалось чиновникам. Сами 
институты должны были стать подведом-
ственными Минобрнауки России. 

Несмотря на то что президент РАН и ряд 
министров были против принятия законо-
проекта, он все-таки был одобрен прави-
тельством и отправлен на рассмотрение в 
Госдуму. Вероятность того, что закон будет 
принят сразу в трех чтениях сразу, была очень 
высока.

Что удалось отвоевать 
академикам
Понимая всю сложность и трагизм ситуа-

ции, ведущие академики — Жорес Алферов, 
Юрий Осипов, Евгений Примаков, Владимир 
Фортов и доктор медицинских наук Леонид 
Рошаль — отправились к президенту, сделав 
ставку на его «ручное управление». Ему попы-
тались изложить всю пагубность последствий 
такой реформы. 

В целом позиция ученых поддержана 
не была — институты у академии все-таки 
отобрали, однако темпы дальнейшего про-
хождения законопроекта были снижены (рас-
смотрение закона в Думе было перенесено 

на осень), к тому же ученые получили возмож-
ность внести в него ряд изменений. 

Основной заслугой тогдашнего руковод-
ства РАН стало сохранение Большой акаде-
мии. Ее не стали ликвидировать юридически, 
а лишь присоединили к ней медицинскую и 
сельскохозяйственную. Созданное Федераль-
ное агентство научных организаций (ФАНО), 
хоть и стало учредителем институтов, но 
должно было делить с академией управление 
научными организациями по изобретенному 
Фортовым правилу «двух ключей»: академики 
должны были управлять исследованиями, 
чиновники ФАНО — финансами и хозяйствен-
ной деятельностью. Кроме того, Владимир 
Фортов в нелегкой борьбе отвоевал для ака-
демии право самостоятельно разрабатывать 
и вносить в правительство программу фунда-
ментальных научных исследований, а также 
право на введение моратория на изъятие у 
академии собственности.

Трехлетняя работа Фортова на посту пре-
зидента РАН была ежедневной отчаянной 
борьбой с ветряными мельницами — силы 
были неравны. Академик Владимир Заха-
ров на Общем собрании РАН позже скажет: 
«Благодаря Фортову мы еще называемся Рос-
сийской академией наук, можем собираться 
вместе и принимать решения». 

Что потеряла наука
Увы, гораздо более обширным является 

список потерь. Академия в результате рефор-
мы потеряла управление учеными и научными 
исследованиями. Понимание проблем, по-
строение планов осталось за ней, но толку от 
этого не слишком много, поскольку сегодня 
управляют институтами те, кто выделяет фи-
нансы и решает кадровые вопросы, то есть 
люди, не имеющие отношения к науке.

Основной упор ФАНО, а потом и сменив-
шего его Министерства науки и высшего обра-
зования РФ был сделан на огульную бюрокра-
тизацию. Наука перестала быть творческим 
процессом — чиновники «заковали» вольные 
умы в наручники норм трудозатрат. Главным 
критерием успешности стали не реальные 
результаты, высоко оцениваемые в мире, а 
публикации в иностранных журналах.

— Никогда у нас не было такого контроля 
над действиями институтов, — пожаловал-
ся мне бывший директор одного из самых 
успешных институтов, ранее входивших в 
перечень академических. — Сегодня институт 
получает распоряжение, и оказывается, что 
«еще вчера» результат надо было отправить 
в министерство. Постоянные составления от-
четов — это изматывающий нас непрерывный 
процесс. Министерство во главе с бывшим 
главой ФАНО Михаилом Котюковым не дает 
заниматься наукой.

Чтобы подсластить горькую пилюлю от 
задуманной реформы РАН президент стра-
ны издает в 2012 году пресловутый майский 
указ об увеличении финансирования науки 
до 1,77% от ВВП. Однако он так и не был вы-
полнен. На дворе 2019-й, и доля затрат на 
науку в стране составляет 1,1%.

Ученым как-то пообещали в два раза 
поднять зарплату, но на деле в большинстве 
институтов это обернулось переводом со-
трудников на полставки при прежней зарпла-
те. Кто после этого скажет, что не получает 
двойной оклад?

— Раньше у нас было базовое бюджет-
ное финансирование. Государство давало 
средства на поддержание научной структуры, 
включая все хозяйство, экспериментальные 
установки, зарплаты научным сотрудникам и 
в какой-то мере на исследования, — поясняет 
директор одного из столичных институтов, 
работающих в области физики. — Теперь у 
нас вместо бюджетного финансирования — 
госзадание, и никакой инфраструктуры там 
не подразумевается. Все деньги должны рас-
пределяться только на науку. А на что закупать 
приборы, поддерживать их в должном состоя-
нии, обеспечивать необходимый зарплатный 
минимум — никто не знает.

Не хочется быть голословным. Вот только 
один пример того, к чему привело отстранение 
академии от управления наукой — недавний 
скандал со строительством многомиллиард-
ных синхротронов в стране.

Строительство одного из синхротронных 
источников в Протвине было записано в плане 
мегасайнс-проектов еще в 2012 году.

Однако в 2018-м, когда у науки появились 
новые руководители — чиновники, возникли 
планы о строительстве еще двух подобных 
ускорителей — в Новосибирске и на остро-
ве Русский. Ученые сразу сказали: такая 
оголтелая «синхротронизация» стране ни 
к чему, давайте сделаем хоть один, но хо-
роший, — но к ним никто не прислушался. 
Сейчас вдруг поняли, что денег на три син-
хротрона не хватит, да и не нужны они в таком 
количестве (академики-то были правы!). На 
этом фоне возник спор: какой синхротрон 
лучше создавать в Новосибирске — тот, что 
планировалось раньше, с энергией пучка 
электронов 3 гигаэлектронвольта (ГэВ), но 
к 2024 году, или такой, как планировалось 
строить в Протвине, — энергией 6 ГэВ, по-
скольку в Протвине строительство уже успели 
отменить. Если примут решение создавать 
ускоритель в Новосибирске с энергией 6 ГэВ, 
то строительство затянется на неопреде-
ленный срок.

— Если бы РАН могла распоряжаться 
бюджетными средствами и влиять на планы 
строительства, мы бы остановились сейчас на 
новосибирском синхротроне, — прокоммен-
тировали нам в Академии. — На сегодняшний 
день это более разумный вариант, который 
позволит нашим ученым иметь современных 
синхротрон к 2024 году.

Судя по всему, в этом споре истина так 
и не родится. И не видать нам синхротрона 
как своих ушей.

Спусковой крючок
Объяснялось ли грубое разрушение ака-

демической науки желанием поживиться за 
счет некогда богатой российской организа-
ции — вопрос. Главным исполнителем «черной 
работы по уничтожению науки и образова-
ния в стране» лауреат Нобелевской премии 
академик Жорес Алферов во время своего 
выступления на последнем общем собрании 
РАН назвал Андрея Фурсенко.

Его поддержал академик Геннадий Ме-
сяц, выступая против сокращения институтов 
в стране или их бездумного объединения: 
«Он (Фурсенко. — Н.В.) пришел на должность 
министра образования и науки в 2004 году и 
вскоре выдвинул свою великую идею: «В Рос-
сии должно остаться 100–200 институтов». 
Он с этой великой идеей долго-долго живет, 
а как-то на президентском совете вообще 
прозвучало «до 160 институтов», это значит, 
что у нас все еще впереди <...> Понимаете, я 
думаю, что реформа (2013 года. — Н.В.), ко-
торая была в виде блицкрига, и то, что сейчас 
повторяется, — это звенья одной цепи».

Идея Фурсенко, как объяснили акаде-
мики, заключается в том, чтобы насадить 
в стране американскую систему управле-
ния наукой. Но это невозможно, как невоз-
можно, к примеру, поменять наш климат на 
американский.

Есть и еще один персонаж, которого так-
же называют одним из тех, кто мог повлиять 
на эскалацию развала академии. Это извест-
ный ученый, членкор РАН Михаил Ковальчук. 
По словам академика Владимира Захарова, 
он является идеологом слияния институтов. 
В свое время его, доктора наук, не приняли в 
академики, после этого он, по слухам, сказал: 
«Мне легче разрушить академию, чем в нее 
выбраться», — а чуть позже, как утвержда-
ют наши чиновники, добавил: «Как погибла 
Римская империя, так и Академия должна 
погибнуть».

Перед появлением законопроекта о ре-
форме РАН Ковальчука вновь обидели уче-
ные: на собрании физического отделения РАН 
его кандидатуру не утвердили в должности 

директора Института кристаллографии РАН. 
Академиков возмутило, что Ковальчука, к ко-
торому накопилось много вопросов, не было 
на самом заседании. Попробовали перене-
сти эту тему на следующий день, но Михаил 
Валентинович и во второй раз не явился на 
собрание, посвященное его утверждению...

Ну а вскоре грянула реформа, и многие 
увидели в этом руку Ковальчука. «Видимо, 
все-таки решил осуществить свой план об 
уничтожении академии», — с грустью кон-
статировали в академии.

В ожидании чуда
В преддверии новых выборов главы РАН 

в 2017 году большинство ее членов сходились 
на том, чтобы вновь проголосовать за Форто-
ва. Но Владимир Евгеньевич в самый послед-
ний день снял свою кандидатуру. Формально 
он объяснил это тем, что считает нечестным 
баллотироваться в одиночку (прежде его кон-
куренты, академики Владислав Панченко и 
Александр Макаров, сняли свои кандидату-
ры с выборов без объяснения причин). Как 
говорил «МК» источник в академии, власть 
больше не хотела видеть несговорчивого 
Фортова во главе академии и потому затеяла 
«спектакль» с отказниками.

Осенью 2017 года измученной послед-
ними событиями, но не сдавшейся академии 
все-таки позволили провести по-настоящему 
демократические выборы. Большинством 
голосов на пост президента РАН был выбран 
директор Института прикладной физики 
из Нижнего Новгорода Александр Сергеев. 
От него ждали чуда: как минимум возвра-
щения обещанных полномочий по управ-
лению наукой, как максимум возвращения 
институтов в лоно академии. Но чуда, увы, 
не произошло.

Александр Михайлович подошел к во-
просу как специалист по работе со сложными 
системами, с точки зрения физика проана-
лизировав сложнейшую ситуацию.

Начал с малого — добился от власти 
признания научно-технического отставания 
страны от ведущих мировых держав. Без осо-
знания этого факта невозможно двигаться 
дальше, считал Сергеев и заявил сразу после 
выборов, что финансирование науки надо 
увеличить как минимум на 60 миллиардов 
рублей, привлечь средства из крупных част-
ных капиталов. Увы, институты по-прежнему 
подчиняются чиновникам. Но академия все 
же отвоевала право заниматься научной 
деятельностью на уровне международных 
контактов. В Закон о РАН внесено положение 
о том, что академия проводит экспертизу и 
планирование всей научной деятельности в 
стране. Впервые подготовлена программа 
фундаментальных исследований не толь-
ко для академических институтов, но и для 
всех научных организаций страны, включая 
отраслевые организации и вузы.

А еще все эти организации обязали при-
сылать в РАН отчеты о своей деятельности. 
И вот тут мы видим явное пренебрежение 
законом со стороны некоторых отраслевых 
институтов и высших учебных заведений. 
Так, если МГУ присылает отчеты о научной 
деятельности регулярно, Высшая школа эко-
номики или «Сколково», видимо, не считают 
нужным это делать.

Еще из минусов хотелось бы отметить 
отдаление министра Котюкова от академии. 
Когда он возглавлял ФАНО, контакт с учены-
ми был более тесным, существовали четкие 
регламенты взаимоотношений. Теперь регла-
ментов нет, несмотря на то что Сергеев не 
раз пытался восстановить их подобие.

      
В своем Послании в марте 2018 года 

Владимир Путин одним из стратегических 
направлений развития страны объявил 
ликвидацию технологического отставания. 
Впервые этот вопрос был поставлен на та-
ком высочайшем уровне. Однако, несмотря 
на это, перемены практически не видны, из 
страны ежегодно уезжают по полсотни тысяч 
ученых. Оставшихся по-прежнему завали-
вают ненужными отчетами, от чего они все 
больше завидуют тем, кто уехал... На фоне 
нехватки денег появляется информация о 
скором закрытии одного из ведущих науч-
ных фондов... У институтов пытаются изъять 
имущество, чтобы возместить расходы на 
переезд чиновников...

В связи с “земельным” скандалом в 
середине сентября члены клуба «1 июля» 
(общественной организации, куда вошли 
более сотни членов РАН, несогласных с ре-
формой академии) обратились с открытым 
письмом к президенту страны.  В нем есть, в 
частности, такие строки: “Россия переживет 
любые времена. То же сделает и российская 
наука — за прошедшие столетия на нее не 
раз обрушивались царский гнев и боярская 
алчность, но из подполья и задворок она 
всегда возвращалась на авансцену россий-
ской государственности и отвоевывала себе 
достойное место и уважение во всем мире. 
Мы уверены, что так будет и впредь».

Очень хочется, чтобы надежды ученых 
услышали на самом верху.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЮБИЛЕЙ
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По оценкам экспертов, к 2025 году уже 
18% населения Японии (то есть почти 20 млн 
человек), достигнет отметки в 70+ лет. Тех, 
кто ее еще не достиг, президент японского 
Национального центра гериатрии и герон-
тологии Хидэнори Арай называет «молодыми 
людьми». «Пятидесятилетние японцы выгля-
дят как подростки, наша нация постоянно 
молодеет», — говорит он. Лекция профессора 
Арая о секретах долголетия вызвала фурор на 
прошедшей в Москве открытой конференции 
«Курс на здоровое долголетие в России».

Совместные российско-японские конфе-
ренции, затрагивающие различные области 
и практики увеличения продолжительности 
и качества жизни, проходят в России с 2018 
года, в рамках расширения стратегического 
сотрудничества двух стран в области долго-
летия и в интересах нацпроектов «Здравоох-
ранение» и «Демография». Поэтому Москва 
уже второй год принимает у себя японских 
гостей, которые с радостью делятся своим 
опытом работы и секретами долголетия.

Перед японскими гериатрами стоит за-
дача: увеличивать продолжительность не 
просто жизни, а здоровой жизни населения. 
Поэтому ученые внимательно изучают все по-
следние достижения в этой области. «После 
Второй мировой войны продолжительность 
жизни японцев начала расти и с тех пор вы-
росла на 48%, — рассказывает профессор 
Арай. — Раньше лишь 5% японцев доживали 
до 80 лет, сейчас таких больше 40%. Сейчас в 
стране 6 миллионов человек, которым больше 
85 лет, а 20 лет назад таких было лишь 200 
тысяч. К 2050 году таких будет 10 миллионов 
из 90 миллионов населения страны — и надо 
быть к этому готовыми».

Профессор Арай выделяет пять главных 
причин японского долголетия. И на первом 
месте, как ни странно, совсем не факторы 
окружающей среды, экология или питание, 
а… высокий уровень образования населе-
ния. Далее следуют в порядке убывания: на-
лаженная система здравоохранения (у нас 
считается, что ее достижение в деле долго-
летия составляет не более 10%); регулярные 
чек-апы здоровья, которые для японцев носят 
обязательный характер; физическая актив-
ность и диета.

Итак, образование. Хидэнори Арай от-
мечает, что еще 200 лет назад в Японии по-
явились общедоступные школы, в том числе 
и для представителей низших сословий, а 
сегодня 99% японцев умеют читать и писать. 
И они очень активно интересуются вопро-
сами, связанными с сохранением здоровья. 
«Когда я говорю о том, что образование влияет 
на уровень продолжительности жизни, я не 
имею в виду общее образование, которое 
мы получаем, — говорит эксперт. — Речь 
идет о высоком уровне образованности на-
селения о здоровом образе жизни и в во-
просах деменции. Мы полагаем, что важно 
с начальных классов закладывать знание о 

том, что причины многих забо-
леваний кроются в том, как 
ты живешь и что ты ешь. 
Мы стремимся к тому, 
чтобы начинать образо-
вание по вопросам охраны 
собственного здоровья как 
можно раньше». 

На второе место Хидэнори 
Арай ставит систему здравоохра-
нения: «С 1965 года у нас введена си-
стема уравнительного государственного 
медицинского обслуживания. И любой 
человек в любой момент может обратиться 
в любое медицинское учреждение — хоть в 
маленькую клинику, хоть в университетскую 
больницу, и врач в тот же день его осмотрит. 
Конечно, мы тратим на систему не так много 
денег, как в некоторых странах, — всего 8 
процентов от ВВП. Но на нужды медицины 
хватает, и система эффективна. И хотя за-
траты на здравоохранение скромные, это 
все же около 40 триллионов иен в год. При 
этом основные деньги (примерно 49% затрат) 
расходуются на тех, кому 75 лет и более. К 
тому же 20 лет назад в Японии введена си-
стема добровольного страхования тех, кому 
нужен уход на дому. Раньше за стариками у 

нас ухаживали дети. Но в 
Японии число детей со-
кращается, а одиноких 

стариков все больше. И 
государство решило под-

держивать их. Кроме того, 
сумма ежегодных инвестиций 

в этот сектор составляет еще 10 
триллионов иен. Японская меди-

цина достигла очень высокого уровня 
развития».

Японские специалисты стремятся по-
высить уровень осведомленности населения 

о метаболическом синдроме, который может 
стать причиной таких серьезных заболеваний, 
как диабет, и увеличивает риск инфаркта. Для 
того чтобы снизить количество страдающих от 
синдрома, в Стране восходящего солнца бо-
лее 10 лет назад была разработана и запущена 
система регулярного медицинского осмотра 
для людей в возрасте от 40 до 74 лет. В ее 
рамках каждый житель Японии раз в три ме-
сяца или раз в полгода может пройти полную 
диспансеризацию для того, чтобы отследить 
динамику веса и предотвратить возможные 
проблемы со здоровьем. И такая система дает 
свои плоды: с момента запуска в 2008 году 

число больных диабетом в стране сократилось 
почти на 30%, а количество японцев, умерших 
из-за сердечно-сосудистых заболеваний, 
стало вдвое меньше, чем американцев. 

Поэтому обязательные регулярные ме-
дицинские чек-апы профессор считает еще 
одним секретом японского долголетия. «На-
пример, ожирение и у нас проблема, хотя 
японцы сухопарые, — продолжает г-н Арай. 
— Но к нам после войны пришел фасфуд, и 
началась вестернизация диеты, что привело 
к росту заболеваемости сахарным диабетом, 
артериальной гипертонией, метаболическим 
синдромом, что ведет к риску инфарктов и 
инсультов. Цель проведения углубленной 
диспансеризации в группах 40–74 лет — мак-
симально сократить количество неинфек-
ционных хронических заболеваний. У этих 
людей исследуются простейшие показатели 
здоровья: общий белок, холестерин, альбу-
мин, окружность талии (у мужчин должна 
быть меньше 90 см на уровне пупка, у женщин 
— меньше 85 см), уровень сахара крови. По 
этим показателям можно установить, есть 
ли метаболический синдром. При его выяв-
лении начинается работа по оздоровлению 
пациента, направленная на снижение массы 

тела, изменение его образа жизни, сокраще-
ние объема потребляемой пищи, особенно 
жирного мяса и фастфуда. Каждому пациенту 
выделяется куратор, отслеживающий дина-
мику изменений».

Помогает не только диспансеризация: 
Хидэнори Арай уверен, что важной основой 
здоровья и долгой жизни является правиль-
ное питание. Сегодня основными причинами 
смертности японцев являются рак (30% случа-
ев летальных исходов), ССЗ (15%), нарушение 
мозгового кровообращения и пневмония. 
Японский геронтолог отмечает, что истори-
чески японский обед представляет собой 
очень здоровую пищу. Он состоит из риса, 
супа мисо, рыбы, водорослей, солений, за-
куски из овощей. Жирных блюд в японских 
гастрономических традициях практически 
нет; холестерина очень мало. Если придержи-
ваться такой диеты, риск инфаркта снижается 
(показатели инфарктов в Стране восходящего 
солнца — одни из самых низких в мире; при-
мерно вдвое ниже, чем в США). Единствен-
ный недостаток японской диеты — большое 
количество соли, которая ведет к повышению 
артериального давления и риску инсультов. 
В итоге перед японцами сегодня стоит за-
дача снизить потребление «белой смерти». 
На государственном уровне принята целая 
программа по снижению уровня соли в про-
дуктах. «Но инсультов в Японии больше, чем 
инфарктов, хотя их количество и снижается, — 
сетует Хидэнори Арай. — И главная причина, 
конечно, в высоком уровне потребления соли». 
Сейчас японцы достигли уровня употребления 
меньше 10 граммов соли в сутки, и статистика 
сердечно-сосудистых заболеваний серьезно 
улучшилась. Однако Всемирная организация 
здравоохранения рекомендует употреблять 
не больше 6 граммов соли ежесуточно.

Ну а если говорить о физической активно-
сти — еще одном важном залоге долголетия, 
то в Национальном центре гериатрии и герон-
тологии сделали любопытное наблюдение: 
изучили графики скорости ходьбы в Японии 
в разные эпохи. Вывод однозначный: чем 
быстрее ходят люди, тем дольше будут жить. 
«В последние 20 лет японцы стали ходить го-
раздо быстрее. И 90% из тех, кто практикует 
быструю ходьбу, живет 
на 10 лет больше. Для 
сохранения здоровья 
людей старше 75 лет 
это важный пункт 
— быстрая ходьба. 
Причинами немо-
щи в этом возрасте 
становятся инсуль-
ты, деменция, хруп-
кость, сочетанные 
изменения, паде-
ние и переломы. 
Поэтому японское 
правительство 
уделяет огромное внима-
ние доступности физической активности для 
старшего населения. Для пожилых японцев 
повсеместно проводятся бесплатные спор-
тивные занятия», — продолжает профессор 
Арай. 

Среди остальных секретов долголетия 
спикер выделяет генетику, безопасность, 
социально-экономический фактор, чистую 
воду.

Еще один японский специалист, директор 
центра обучения и инноваций Национального 
центра гериатрии и геронтологии Японии 

Хидетоши Эндо, подробно остановился на 
проблемах деменции и способах ее предот-
вращения. Он отметил, что в следующем году 
в Японии планируется принятие закона, посвя-
щенного профилактике этого заболевания. В 
нем будут прописаны не только необходимые 
меры профилактики, но и обязательства го-
сударства по работе в данной сфере. 

Сам эксперт отметил три основных пункта 
профилактики когнитивных расстройств в ста-
рости: двигательная и социальная активность 
— и, конечно, питание. При этом регулярное 
выполнение первых двух способно отсрочить 
деменцию на годы. «Если вы регулярно за-
нимаетесь спортом или какой-либо другой 
двигательной активностью, много общаетесь, 
то на 20% снижаете риск возникновения у 
вас старческой деменции, — поделился док-
тор Эндо. — 90 минут физической нагрузки 
и общения в день оттягивают наступление 
деменции минимум на год».

При этом важно следить и за своим 
эмоциональным состоянием: доказано, что 
депрессия ведет к появлению отклонений в 
нервной системе в более раннем возрасте. 
Специалист также подчеркнул важность об-
разования населения в вопросах старческой 
деменции и ее профилактики: «Мой главный 
вывод — необходимо обязательно обучать 
население, как общаться с такими людьми, 
оказывать им помощь, о правильном образе 
жизни и питании. Я бы искренне хотел, что-
бы в России также проводилось массовое 
обучение всех, кто окружает людей старшего 
возраста. Особенно людей, страдающих от 
деменции. И мы с удовольствием делимся тем 
опытом, который есть у нас, в Японии». 

Что касается профилактики деменции, то 
японские старики знают, что с этой целью нуж-
но много читать, изучать иностранные языки, 
а главное — общаться. Хорошее образование 
и социальную востребованность здесь назы-
вают залогом ясного ума в старости.

Поддержали идею необходимости обуче-
ния и российские эксперты, отметив, однако, 
что в России такая работа ведется, прежде 
всего, в медицинском сообществе и для самих 
пожилых. Например, заместитель директора 
по научной работе Российского геронтологи-
ческого научно-клинического центра Юлия 

Котовская рассказала, как не навре-
дить своему здоровью 

с помощью приема 
лекарств. «Многие 

проблемы со здоро-
вьем можно решить 
вообще без примене-

ния лекарств, — под-
черкнула Юлия Ко-

товская. — Например, 
физические упражне-
ния могут заменить 

множество лекарств, но 
ни одно лекарство ни-
когда не заменит физи-

ческие нагрузки. Физиче-
ская активность — важнейший компонент 
лечения любого хронического заболевания. 
При этом нужно помнить, что 30% успеха 
любого лекарства — эффект плацебо».

В общем, в секретах долголетия нет ниче-
го сверхнеобычного. И выполнять их по силам 
каждому. Чем раньше вы начнете следовать 
таким правилам, тем больше у вас шансов 
прожить не только долгую, но и активную 
жизнь. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Здоровый образ жизни — тема 
номер один для людей старшего 
возраста. Мы привыкли, что с 
течением времени различные 
болезни начинают проявлять 
себя сильнее, вплоть до того, что 
отсутствие проблем со здоровьем 
некоторые считают патологией. 
Как говорится, если болит — 
значит, живой. Однако это в корне 
неверное утверждение. Эксперты 
и медики пытаются объяснить и 
молодым, и пожилым людям, что 
между возрастом и болезнями не 
стоит ставить знак равенства.

Если попросить человека: «Опиши бабуш-
ку или дедушку» — тот начнет рассказывать 
про их привычки и здоровье. Так уж получи-
лось, что болезни стали центром жизни по-
жилых, а поликлиника — местом постоянных 
встреч. Эксперты уверены, что это не норма. 
Можно быть здоровым и пожилым одновре-
менно. Многое зависит от самого человека, 
его привычек и даже мировоззрения.

Возраст — не помеха 
здоровому телу
Возможно, для кого-то это прописные 

истины, но многие — даже при наличии Ин-
тернета и тоннах информации в нем — не 
догадываются, как же правильно питаться и 
заниматься спортом.

— Что такое здоровый образ жизни? — 
задается вопросом заведующая отделением 
профилактики факторов рисков ФГБУ «Цен-
тральный научно-исследовательский институт 
организации и информатизации здравоохра-
нения» Минздрава РФ, кандидат исторических 
наук Дарья Халтурина. — Согласно данным 
Всемирной организации здравоохранения, 
речь идет о всего четырех направлениях: 
здоровое питание, отказ от табака и употре-
бления алкоголя, физическая активность. По 
многотысячным исследованиям, привержен-
ность здоровому образу жизни продлевает 
жизнь на 12–17 лет. Это не «лишние годы», а 
продление именно здорового периода — то 
есть заболеет человек позже. 

По словам Халтуриной, обсуждая здо-
ровый образ жизни пожилого человека в 
России, нельзя не упомянуть о проблеме с 
алкоголем. 

— Исследователи проводили корреляцию 
между употреблением крепких алкогольных 
напитков и продолжительностью жизни муж-
чин, — продолжает Дарья Халтурина. — Не 
знаю, отчего наши мужчины пьют, может, от 
невостребованности. Если взять разницу 
между продолжительностью жизни мужчин 
и женщин, то в Европе и на Кавказе эта раз-
ница составляет около пяти лет, а вот в пью-
щих регионах России — около 10 лет. Водка 
забирает 4,5 года…

Второй мощнейший фактор, отбирающий 
у пожилых годы жизни, — курение. Как рас-
сказала эксперт, курящий человек живет на 
9 с половиной лет меньше. Люди старшего 

возраста чаще начинают отказываться от 
сигарет — все-таки здоровье уже не то. Од-
нако стоит подумать об организме заранее 
и бросить вредную привычку еще до насту-
пления пенсии. 

— Каждый лучше всех знает, что такое 
здоровое питание, — рассуждает Халтурина. 
— Сейчас доступно множество исследова-
ний: какие именно продукты способствуют 
продлению жизни, какие вредны, какие в ка-
ком количестве следует принимать. Однако 
пищевая индустрия хочет нам сказать, что 
вредных продуктов нет. Но это не так.

В топе полезных продуктов (и это не бу-
дет сюрпризом) — овощи и фрукты. Однако 
Россия — северная страна и потребляет их 
недостаточно. Особенно, по мнению экспер-
та, роль сыграл кризис 2014 года: меньше 
средств, меньше возможности потреблять 
здоровую пищу. В итоге это стало прямым 
фактором развития гипертонии. 

— Неожиданно приятные данные о том, 
насколько полезны цельнозерновые продукты 
— те, с которых не убрали оболочку и заро-
дыш, — рассказала эксперт. — Нам повезло: 
в России есть традиция употреблять черный 
хлеб и гречку, а это как раз цельнозерновые 

продукты. Очень полезны орехи, бобовые, 
растительные масла — особенно для про-
филактики болезни Альцгеймера.

Кстати, вредных продуктов не так уж 
много: красное мясо, фастфуд, сладкие га-
зированные напитки.

Физическая активность 
дедушки важна членам  
его семьи
Не секрет, что для поддержания организ-

ма «на высоте», особенно в пожилом возрасте, 
важны физические нагрузки. «Всем известны 
нормативы Всемирной организации здраво-
охранения — не менее 150 минут физической 
активности в неделю, — говорит Халтурина. 
— Важно понимать, что не у всех есть возмож-
ности заниматься столько времени. Поэтому 
нужны группы для физической активности 
людей с ограниченными возможностями и 
пожилых людей».

Азбука пожилого человека «Семь нот — 
четыре аккорда» рассказывает о проблемах со 
здоровьем, с которыми сталкивается человек 
в пожилом возрасте. 

— Мы говорим о снижении массы тела, 
нарушении зрения и слуха, падениях и трав-
мах, недержании мочи, трудностях перемеще-
ния по дому или по улице, — поясняет главный 
гериатр Минздрава РФ Ольга Ткачева. — У нас 
не так много программ и литературы именно о 
пожилых, об их проблемах. Мы стесняемся го-
ворить о тех трудностях, которые есть у людей 
старшего возраста. В этом пособии говорим 
и о питании: важно сфокусироваться именно 
на нем, так как рацион в пожилом возрасте от-
личается от рациона молодого человека. Это 
важно и самим пациентам, и членам их семьи. 
Важно говорить о таких простых и, казалось 
бы, очевидных вещах, как обустройство дома 
для профилактики падения и перелома. 

Действительно, многие не знают, что 
квартиру надо обустраивать именно для по-
жилых людей. И речь не об ажурной салфетке 

на телевизоре. Многие же чувствуют специфи-
ческий запах, исходящий от пожилых людей? 
Дело не в запущенности или нелюбви к мытью. 
Как объяснил «МК» заведующий лаборатори-
ей методологии социальных исследований 
ИнСАП РАНХиГС, старший научный сотрудник 
Института социологии РАН, кандидат социо-
логических наук Дмитрий Рогозин, пожилым 
просто трудно залезать в ванну: человеку в 
возрасте это может быть физически непросто. 
Такая, казалось бы, банальность — поменять 
в квартире ванну на душ — может качественно 
улучшить жизнь возрастного человека. 

Ведущий сотрудник отдела обще-
ственного здоровья Минздрава РФ Наталья 
Мартынова рассказывает, что государство 
старается заботиться о людях старшего 
возраста — например, введя всеобщую 
диспансеризацию:

— Людей информируют через врачей 
общей практики и приглашают их на диспансе-
ризацию. Программа большая, она продлится 
до 2024 года — диспансеризацию пройдут 
около 70% людей старшего возраста. Мы 
обращаем внимание и на профилактические 
меры предотвращения падений и переломов. 
Разработаны программы по раннему выяв-
лению заболеваний — сейчас выявляется 
большой процент онкологических недугов. 
Благодаря этому их удается вылечить. 

Проблемы пожилых чаще 
всего недооцениваются
В здоровом теле должен быть здоровый 

дух. Увы, сейчас с пожилым возрастом свя-
зано множество стереотипов. Или же, гово-
ря современным языком, процветают идеи 
эйджизма, когда человека дискриминируют 
на основании его возраста.

— Мы до сих пор считаем, что пожилой 
возраст — это обязательно болезни и какие-
то нарушения, — поясняет Ольга Ткачева. 
— Часто сами пожилые люди говорят: зачем 
идти к врачу, у меня и должно болеть, я ведь 

уже старый… В Санкт-Петербурге провели 
исследование проблем эйджизма. Оказалось, 
что эйджизм в первую очередь существует 
в головах самих людей. Они думают, что это 
нормально — чувствовать себя плохо в по-
жилом возрасте, болеть и быть одиноким. 
Однако это не так. Мы должны окружить че-
ловека заботой. Нам придется говорить не 
только о стигматизации людей, но и СМИ, 
просвещать самих себя. Это тонкая грань. 
С одной стороны, нам надо говорить о таких 
заболеваниях, как болезнь Альцгеймера. С 
другой — не надо ассоциировать пожилого 
человека с человеком слабоумным.

По мнению Ткачевой, просвещать сле-
дует все общество, самих пожилых людей и 
членов их семьи. И говорить об этом надо чем 
раньше, тем лучше. «С детства мы должны 
говорить о профилактике, о здоровом образе 
жизни и понимать, что здоровое старение 
начинается с детства. Для каждого возраста 
должны быть сформированы свои програм-
мы просвещения и здорового образа жизни. 
Это важная компонента, которая позволит 
комфортно стареть. Мы говорим уже и об 
успешном старении».

Частью успешного старения и здорового 
психологического состояния является обу-
чение. По мнению экспертов, образование 
можно приравнять к здоровому образу жизни. 
Как считает Дарья Халтурина, «в России люди 
с образованием живут на 8 лет дольше».

Столичный проект «Московское долго-
летие» направлен на обучение пожилых лю-
дей. И речь идет не только о стандартном 
университетском образовании (хотя никто 
не мешает поступить в институт), а скорее о 
факультативных занятиях, осваивании того, 
что человеку по душе. Например, иностран-
ные языки, танцы или рисование. Пенсионе-
ры из Эстонии создали свой проект «65Б». 
Как объясняет его основатель Вайке Пяхн, 
мы же все учились в школе, были в 5-м «Б», 
а потом и в 11-м «Б». Так почему, перешаг-
нув порог пенсионного возраста, не пойти 
в «65-й «Б»?..

— Человек может учиться и развиваться в 
любом возрасте, — рассказывает Вайке. — В 
молодости я получила техническое образо-
вание, занималась схемами и чертежами, 
вырастила троих детей. И вот, имея 9 внуков 
в 55 лет, я решила поступить в университет по 
специальности «социальный работник». Стала 
социальным работником, а потом выучилась 
на тренера памяти для пожилых людей. По-
том, работая в центре поддержки женщин, 
я решила вновь пойти на учебу — и теперь 
работаю духовником. Плюс я основатель не-
коммерческой организации «65Б». У нас есть 
настоящий класс, классный руководитель и 
дежурные. Правда, мы не учим математику 
или биологию — мы занимаемся, например, 
развитием памяти.

В республике действует 15 центров, рабо-
тают они и в домах престарелых. Цель нашей 
организации в том числе в распространении 
в обществе понимания, что пожилой человек 
— это развивающаяся личность. Увы, в Эсто-
нии не говорят о пенсионерах как о тех, кто 
может учиться и быть полезным. Дискуссия 
на тему возрастной дискриминации просто 
отсутствует.

Анна СЕРГЕЕВА.

Страной с самой высокой средней 
продолжительностью жизни 
населения в мире является 
Япония. Мужчины здесь в среднем 
доживают до 81 года, а женщины 
— до 87 лет. К тому же это еще 
и страна с наиболее пожилым 
населением в мире: количество 
людей, перешагнувших возрастной 
порог в 70 лет, продолжает расти.

ЗОЛОТОЙ ВОЗРАСТ

ПЕРЕШАГНУЛИ  
ВОЗРАСТНОЙ 
ПОРОГ
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долголетие 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рашпиль. 4. Моллюск. 10. Биллион. 11. Обелиск. 13. Орех. 14. 
Топь. 15. Кабриолет. 16. Основа. 18. Аптека. 20. Свинина. 22. Лаборант. 23. Артистка. 
24. Парадокс. 27. Дубликат. 30. Арлекин. 32. Каркас. 34. Галифе. 35. Тойтерьер. 36. Лязг. 
38. Клан. 39. Мурашки. 40. Ниппель. 41. Антураж. 42. Ламбада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыболов. 2. Псих. 3. Люлька. 5. Оплата. 6. Лист. 7. Кальмар. 8. Анар-
хист. 9. Половина. 10. Беднота. 12. Кошелек. 17. Водокачка. 19. Подстилка. 20. Срамота. 
21. Автобан. 25. Афоризм. 26. Сплетник. 27. Доктрина. 28. Артикль. 29. Околица. 31. 
Черника. 33. Стража. 34. Группа. 37. Гуру. 38. Клуб.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Речной поток, бро-
сающийся с обрыва. 4. Делец, скупающий 
товары вагонами. 10. Название парламента 
в Иране, Азербайджане и других странах. 11. 
Пример на деление на географической карте. 
13. Сигнал о падении фужера со стола. 14. 
Утопленник в стакане плачущего алкоголика. 
15. Наука о дрессировке лающих поводырей. 
16. Низменная долина с пологими склонами. 
18. Титул Мэри в произведении Лермонтова 
«Герой нашего времени». 20. Телик, в кото-
рый уставился хакер. 22. Желе из рыбы или 
курицы. 23. Фон в роще с метровыми гри-
бами. 24. Крытые носилки для восточного 
богача. 27. Чеховская героиня до переиме-
нования в Тетку. 30. Громкий плач в три ру-
чья. 32. Крепкий алкоголь со звездочками. 
34. Куст, с которого белка собирает урожай. 
35. Эластичность кожи лица у девушки. 36. 
Стихийное восстание рабов на плантации. 
38. Шустрый паренек, который ростом не-
высок. 39. Ласковый детеныш коровы. 40. 
Дверца в воротах около дачного домика. 41. 
Броня, превращающая тракт в трассу. 42. 
Небольшой напильник с мелкой насечкой, 
применяемый для тонких работ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высокий и нескладный 
недотепа. 2. Одностихиец Льва и Стрель-
ца в Зодиакальной дюжине. 3. Кавказская 
острая приправа к мясу. 5. Рассказчик с 
коллекцией скабрезных анекдотов. 6. Не-
потушенный костер, переросший в пожар. 
7. Рабочий -кормилец паровозной топки. 
8. Переваривание полученной информа-
ции. 9. Россия, покупающая эквадорские 
бананы и марокканские мандарины. 10. 
Мимическая борозда поперек лба. 12. Ле-
чебная минералка из Грузии. 17. Наука о 
вождении судов и летательных аппаратов. 
19. Домашний арест за «двойку» в дневни-
ке. 20. Тюнинг на ногтях рук красотки. 21. 
Сердечность гостеприимного хозяина. 25. 
Обладатель новой SIM-карты телефона. 26. 
Студент, отчисленный с четвертого курса. 
27. Балкон для чайничка на самоваре. 28. 
Роддом кочующей цыганки. 29. Букет от 
японских флористов. 31. Союз компаний 
для контроля над ценами. 33. Церковная 
ванночка для крещения чада. 34. Спутница 
жизни царя зверей. 37. Мегера, мешающая 
зятю жить спокойно. 38. Купе в современной 
квартире.

КРОССВОРД

Культовая фигура русского панк-
рока Егор Летов очень не любил 
театр и жалел на него тратить 
время, как на несерьезное 
занятие. Тем не менее после 
его преждевременной смерти, 
случившейся 11 лет назад, именно 
театр все чаще и чаще обращается 
к личности и творчеству Егора. 
Вот и Большой театр кукол из 
Петербурга (БТК), который сейчас 
гастролирует в Москве, представил 
публике свою версию поэзии 
рок-музыканта, а через нее и 
его самого. Столичная публика 
оценила, среди гостей был и 
родной брат музыканта.

Спектакль, который назван «Летов. Дура-
чок», стал в БТК продолжением цикла, посвя-
щенного русским поэтам ХХ века. С выпускни-
ками своего актерского курса Руслан Кудашов, 
бесспорная фигура №1 в мире театра кукол, 
уже выпустил спектакли, посвященные Баш-
лачеву, Высоцкому, Бродскому. Последнюю 
работу — «Летов. Дурачок» он поставил уже 
со студентами-режиссерами.

Вот они на Симоновской сцене, где уста-
новлены 20 телевизоров. Молодые, горячие, 
активные. Перепевают песни «Гражданской 
обороны», написанные еще в прошлом веке, 
но прочитанные ими в нашем. Песни организо-
ваны в музыкально-театральный коллаж на два 
с половиной часа с антрактом. Коллаж — это 
не случайно: известно, что Летов также был 
художником-оформителем и коллажистом. 
Коллаж из тоски, боли советского человека 
по некоему абсолюту, бессознательному, 
необъяснимому в русской душе. Разудалый, 
свободный, пьяный, грубый, но не пошлый, 
а открытый, как рана, которая почему-то не 
заживает. И не важно, с помощью какого 
персонажа — реального или литературно-
го — исследуется это необъяснимое, сугубо 
русское, натуральное. Маленький принц или 
Офелия, Башлачев или красные командиры, 
ежик в тумане или...

Приплясывал с саблей, как Ленин в 
Октябре,

Катался на лодочке, лазил по 
веревочке,

Ругался как татарин, ... как Гагарин
Гадал по трупам, ошибался как Гитлер.
Маленький принц возвращался 

домой…

Мини-сценки следуют одна за другой, 
связаны меж собой словом, звуком или дей-
ствием. Телеящики то активно участвуют в 
летовской истории, то мрачно глохнут. Вокал 
переходит в речитатив, речитатив — в декла-
мацию… Крик сменяется шепотом, шепот — 
цепенеющей тишиной. Среди представлен-
ных сцен есть очень удачные и остроумные, 
например, «Невыносимая легкость бытия». 
Актриса положила голову за телевизор и, 
вращая ручку переключателя, имитирует 
голосом звуки прибора, поет:

…Из смолистых дpов, из целебных 
тpав

Hи кpивых зеpкал, ни пpямых 
yглов,

Ни колючих pоз, ни 
гpемyчих гpоз,

Hи дpемyчих снов, 
ни помойных ям,

Hикаких обид, никаких пpегpад,
Hикаких невзгод, никаких соплей,
Hикаких гpехов, никаких богов,
Hикакой сyдьбы, никакой надежды…

Надо сказать, что Руслан Кудашов набрал 
на свой режиссерский курс умелых ребят, 
индивидуальность которых уже сейчас видна. 
Многие играют на музыкальных инструмен-
тах — тут же фортепиано, электрогитары, 
ударная установка, к которым они присажива-
ются по очереди. Искренность игры и испол-
нения окупает их сценическую неопытность и 
даже растянутую до двух актов композицию. 
В одном она мощнее бы и точнее передала 
нерв, раздрай внутренний и внешний, неж-
ность поэзии Летова.

После спектакля устроили дискуссию. 
Первое слово дали брату поэта — известному 
музыканту Сергею Летову, кстати, работав-
шему в различных театральных постановках. 
При благосклонном отношении к спектаклю 
он тем не менее увидел некое несоответствие 
представленного образа поэта с его полити-
ческими взглядами.

— Вам, может, неизвестно, — сказал 
Сергей Летов, — что Егор вместе с Эдуар-
дом Лимоновым был основателем национал-
большевистской партии, участвовал в вы-
борах от коммунистов. А то, что я увидел, это 
скорее прочтение зрителей и слушателей «Эха 
Москвы», «Дождя»… Жизнь — это не просто 
черное и белое.

Директор группы «Гражданская оборона», 
также присутствовавший на концерте, задал 
резонный вопрос о сокращении песни «Как 
листовка — так и я». В частности, из него ис-
чезло слово «советское», и оставлено просто 
«небо».

Что бы ни случилось — умоем руки,
Что бы ни стряслось — помолчим на 

небо,
Станем необъятными, как полати,
Станем заповедными, как деревья,
Как листовка — так и я.
Однако Руслан Кудашов, как и положено 

настоящему руководителю творческого курса, 
вступился за своих подопечных и по-своему 
был прав: ведь ребята родились в другой 
стране, не знали советских реалий, и их обоб-
щения вполне простительны. А БТК покажет 
в Москве другие спектакли, но для детской 
и семейной аудитории: «Никита и кит», «Мой 
дедушка был вишней».

Марина РАЙКИНА.

ПРЕСС-ЦЕНТР

В честь 100-летия газеты в редакции 
«Московского комсомольца» пройдет 
серия онлайн-конференций журнали-
стов «МК».
В пятницу, 27 сентября, в 12.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет онлайн-конференция 
политического обозревателя, журна-
листа и обладателя премии «Золотое 
перо России» Михаила РОСТОВСКОГО. 

МИХАИЛ РОСТОВСКИЙ ОТВЕТИТ  
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ ИЗ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ антиквариат.

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ предметы до 80 г.

и другое, б/у.
т. 8(499)391-90-25

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т. (499)126-02-60

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91.

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

разное
❑ утерян Паспорт гр. 

Афганистана SAIDJAN 
NAJIBULLAH 1984 гр. 
Нашедших прошу 
вернуть
за вознаграждение.
т.: 8-968-959-17-72

предлагаю
❑ отдых!

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых!
Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

❑ аттестат
о среднем общем 
образовании
А №186644 от 
1994 г., выданный 
МБОУ "Средняя 
общеобразовательная 
школа № 18 г. 
Владивостока" на 
имя Шапран Ольги 
Вячеславовны,
считать 
недействительным
в связи с утерей.

Брат музыканта нашел 
в ней идеологические 
неточности

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ
26 сентября с 11.00 до 14.00

«Северное Тушино»,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Ростокино», ул. Бажова, д. 5

27 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Бутово», ул. Поляны, д. 57

28 сентября с 11.00 до 14.00
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Филевский парк», ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Фили–Давыдково», ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Басманный», ул. Басманная, д. 36, стр. 2
«Нижегородский»,  
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
«Метрогородок», Открытое ш., д. 24, корп. 1
г. Троицк, мкр. «В», д. 40
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ПОДПИСКА

2020 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИОННЫХ 
ПУНКТАХ «МК»

Полный список адресов смотрите в выпуске 
«МК» от 13.09 и на сайте mk.ru/subscription

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса» 
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Электрозаводская»,  
Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6

27 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Пролетарская, напротив д. 1

1 октября с 14.30 до 18.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в фойе ЛДК

Все вопросы о подписке  
по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru
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В Никола-Ленивце состоялась 
первая всероссийская конференция 
по практикам социокультурного 
проектирования с романтическим 
заголовком «Как и зачем 
строить рай на земле?». Одна 
из дискуссий была посвящена 
теме «хлеба и зрелищ» в 
культурном «поле»: балансу в 
музейном пространстве высокой 
культуры и «развлекательно-
отдыхательного». В диспуте 
приняла участие новый директор 
Музея Москвы Анна Трапкова. 
Она раскрыла неизвестные 
детали свадьбы Ксении Собчак, 
празднование которой прошло в 
подведомственном ей учреждении. 
Разговор получился ярким 
и вызвал бурную реакцию 
собравшихся. 

Никола-Ленивец — уникальное место на 
карте страны. Арт-парк вырос вокруг малень-
кой деревушки за 200 км от Москвы. Сегодня 
сюда ежегодно приезжает около 250 тысяч 
человек, чтобы увидеть среди дикой природы 
необычные лэнд-арт-объекты. Это тот случай, 
когда территория искусства началась с идеи 
и личной инициативы отдельного художника 
(Николая Полисского), а потом постепенно 
стала востребованной точкой для культурно-
го туризма. По словам куратора фестиваля 
«Архстояние» Антона Кочуркина, искусство 
превратило «депрессивную территорию, от-
куда все уезжали» в «рай на земле», место 
притяжения и развития региона. «Такой путь, 
пусть и долгий, но самый эффективный», — 
подчеркнул Антон. Однако без общественного 

пространства, услуг и сервисов сегодня не 
может обойтись ни одна арт-площадка, вне 
зависимости от того, где она находится — в 
столице, маленьком городе или глухой де-
ревне. На «круглом столе» «Хлеба или зре-
лищ?» участники пытались понять, как найти 
правильный баланс между этими факторами. 
«Даже необычное блюдо может стать поводом 
для человека вырваться из обыденности, в 
чем и заключается одна из задач искусства», 
— сказал Иван Полисский, который вместе 
с отцом занимается развитием арт-парка 
«Никола-Ленивец». 

Анна Трапкова, некогда занимавшая 
должность замдиректора по развитию 
Пушкинского музея, рас-
сказала, что в ГМИИ только 
5% площади являются обще-
ственными (имеется в виду 
гардероб, кафе, туалет и т.п.). 
Именно поэтому одному из 
крупнейших музеев России 
так необходима реконструк-
ция, которая сейчас идет 
полным ходом. Люди должны 
иметь возможность получать 
не только пищу для ума, но и 
иметь возможность удовлет-
ворить базовые потребности: 
отдохнуть, перекусить. В июле 
Анна возглавила Музей Москвы 
и еще ни разу не давала коммен-
тариев ни по поводу своего назначения, ни 
по поводу столь широко обсуждаемой свадь-
бы Собчак и Богомолова, которая прошла в 
музее. «МК» поинтересовался у Трапковой, 
почему светская дива со своим избранником 
выбрали именно этот музей для праздника 
и как в госучреждении приняли эту идею. 
Оказалось, однако, что Анна и сама узнала 
о свадьбе Собчак в день события.

— Мы узнали о том, что это свадьба, как 
и все остальные, в 12 часов дня из СМИ. И для 
нас это стало неожиданностью, — сказала 
Трапкова. — За несколько дней до этого к нам 
пришел наш давний партнер (очень уважаемая 
компания) и сказал, что хочет провести у нас 
культурно-просветительское мероприятие. 
Был заключен договор на его проведение, 
приложением к договору был сценарий, но 
по факту оказалось, что он не соответствовал 
действительности. Сейчас мы ведем пере-
говоры об этих несоответствиях. Жаль, что 
нашему партнеру пришлось прятать свадьбу 
за непрозрачными формулировками. 

Зал «загудел». Кто ахнул, кто нахмурился, 
кто засмеялся в голос.

— При этом, если проанализировать 
международную практику, мы увидим, что 
в английских и американских музеях про-
ведение свадеб — популярная практика. В 
музее Виктории и Альберта, например, такое 
предложение размещено на официальном 
сайте. А в американских глянцевых изданиях 

среди лучших мест для проведения брако-
сочетаний лидируют три прекрасных музея. 
Что получил наш музей? Деньги. Необходимо 
ли дополнительное финансирование музею, 
который находится в сложном здании, тре-
бующем реставрации и приспособления к 
современным музейным условиям, — во-
прос риторический. Все деньги, которые мы 
зарабатываем на проведении мероприятий, 
тратятся на выстраивание нормальной му-
зейной работы. 

— А какие ценности вы пропагандируете? 
Выходит, что музей — пространство для ор-
гий? — возмутился один из слушателей, оче-

видно, имея в виду номер 
Собчак «Войди в меня», 
который вызвал весьма 
неоднозначную реакцию 
общественности.

— Ценности музея и 
Музей Москвы здесь не 
исключение, это сохра-
нение и популяризация 
культурного наследия. У 
нас есть коллекция, по-
священная Москве, 797 
тысяч единиц хранения. 
Наша задача — рассказы-
вать через эти предметы 
о таком прекрасном го-
роде, как Москва. 

Иван Полисский вступился за 
Трапкову и заодно за Собчак: «Люди поже-
нились в музее. Это символ для остальных, что 
это место ценное. Наверное, они выбрали его 
из уважения. Просто на этом полу постояли 
люди с шампанским, а одна женщина была в 
белом платье. Надо делать больше свадеб 
в музеях!»

Автор идеи «Ночи музеев» Артем Ка-
лашьян вспомнил, что недавняя арт-акция 
проходила под лозунгом «Живи в музее»: 
«Мы призывали есть, спать, жить в музее. 
Была концепция «Свадьба в музее», и Ан-
дрей Бартенев должен быть там свахой. Но 
Департаменту культуры идея со свадьбами 
показалась неоднозначной, и от нее отка-
зались. Но Бартенев все-таки стал свахой, 
только немного позже. Вообще, лучшие 
картинки из музеев делаются именно на 
свадьбах, это давно официальная и по-
пулярная во всем мире история». Словом, 
и тут Собчак отличилась, зато дискуссия 
на тему хлеба и зрелищ в контексте арт-
площадки раскрылась в полной мере. Все 
начинается с искренней идеи, остальное 
«нарастает» после. Чтобы искусство ста-
ло драйвером места, как это произошло в 
Никола-Ленивце, нужна своя уникальная 
история. В этом смысле есть что-то общее 
между «дурацким праздником» Собчак (как 
она сама выразилась) и масштабными дол-
гоиграющими арт-проектами.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СТРАСТИ  
ПО СОБЧАК
На арт-конференции 
обсудили скандальную 
свадьбу в Музее Москвы

В МОСКВЕ 
ПОКАЗАЛИ 
СПЕКТАКЛЬ  
О ЕГОРЕ 
ЛЕТОВЕ

Анна Трапкова,  
директор Музея Москвы.

«Угруан» – новый шедевр Николая 
Полисского в Никола-Ленивце.«Ротонда» Александра Бродского.

Кадр  
скандальной 

свадьбы  
в Музее Москвы.
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Михаил считает свою работу одновремен-
но и безумно увлекательной, и безумно небла-
годарной. Суть этой работы — в постоянных 
попытках найти ответ на сакраментальный 
вопрос: «Что же будет с Родиной и с нами?»

Что на самом деле происходит в коридо-
рах российской власти и в кабинетах людей, 
чьи решения определяют судьбу страны? 
Есть ли шансы на победу у оппозиционных 
политиков, которые сейчас активно пробуют 

на прочность нашу нынешнюю управленче-
скую вертикаль? Как уже через несколько лет 
в России будет проходить процесс передачи 
верховной власти от Путина к преемнику? 
Что ждет отношения нашей страны с За-
падом и Китаем?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8(495)781-47-12.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Алов (1923–1983), кинорежиссер, сценарист 
(«Бег», «Тегеран‑43»)
Андрей Бабицкий (1964), 
журналист, правозащитник
Олег Басилашвили (1934), актер театра и кино, народный 
артист СССР
Владимир Войнович (1932–2018), русский прозаик, поэт 
и драматург
Илья Кормильцев (1959–2007), российский поэт, пере‑
водчик, автор текстов песен и продюсер группы «Наутилус 
Помпилиус»
Людмила Максакова (1940), актриса театра и кино, народная 
артистка России

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 0…2°, днем — 10…12°. Ночью облачно с про‑
яснениями, местами небольшие осадки; днем переменная 
облачность, без осадков, ветер ночью северо‑западный, 2–7 
м/с, днем западной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.19, заход Солнца — 18.21, долгота дня 
— 12.02. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио‑
логии, геомагнитная обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.09.2019
1 USD — 64,1873; 1 EURO — 70,5868.

ДаТсКИй угОЛОК
Всемирный день моря
Всемирный день контрацепции
Европейский день языков
1789 г. — Томас Джефферсон получил назначение на долж‑
ность первого в истории США государственного секретаря
1854 г. — начало обороны Севастополя в Крымской войне
1924 г. — в Москве прошли первые в СССР состязания ле‑
тающих моделей, положившие начало развитию в стране 
авиамодельного спорта
1960 г. — самую длинную речь в истории ООН произнес 
Фидель Кастро — 4 часа 29 минут
1969 г. — в Англии вышел последний студийный альбом 
«Битлз» «Abbey Road»

«Бьешь, как слабак!» — крикнул Петрович, 
вновь подходя к электрощиту.

— Дорогой, куда ты меня поведешь на 
майские праздники?
— Поедем к твоей маме! 
— А на Новый год? 
— Приеду заберу... 

— Доктор, я отвратительно себя 
чувствую...

— Пьете?
— Нет, что вы. Ни капли!
— Ну а что же вы хотели, голубчик?!

Гражданин, что за таблетки выпали у вас 
из кармана?
— Это не мое! Вы мне их и подкинули!
— Но‑шпу?

Бесит, когда говоришь умные вещи, а тебя 
обвиняют в алкоголизме.
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Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕгИсТРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

аВТОВЗгЛЯД

Что говорить, перед нами великий 
артист. Это не фигура речи, 
никакое не преувеличение, не дань 
юбилейному славословию. Знаете, 
надо при жизни говорить человеку 
все, что вы о нем думаете, потом 
поздно будет… а жизни Олега 
Басилашвили натикало уже немало 
— 85 лет. За это долгое-долгое время 
он успел побыть и москвичом, и 
ленинградцем, и депутатом… Но 
вот кем он остался? Ответ понятен, 
един и точен, как те самые песочные 
часы жизни: он остался Человеком и 
артистом.

Демократ-дипломат
— Мне кажется, вас можно назвать по-

следним демократом эпохи. Ведь понятия 
«демократ» уже нет, а вы есть. По-моему, в 
политике вы не сделали ни одного неточ-
ного движения, хотя для вас, наверное, это 
не комплимент. Вы демократ из конца 80-х, 
не изменивший принципам, которые у вас 
были. А очень многие изменили им. 

— Знаете что, я таких людей мало вижу, ко‑
торые изменили бы своим принципам. Просто 
если многие кричат о своих принципах, то еще 
больше тех, кто помалкивает об этом. 

— Когда вы вспоминаете первые съез-
ды народных депутатов РСФСР, для вас это 
счастливые моменты надежды, наверное? 
Как вы вообще сейчас воспринимаете вре-
мя перестройки?

— Я вспоминаю время съездов народных 
депутатов РФ с большой радостью и ощущаю 
то самое чувство, которое испытывал тогда. 
Это чувство своей причастности к судьбе моей 
любимой родины и возможности в какой‑то 
мере изменить к лучшему ее судьбу. 

— Скажите, вы голосовали на недав-
них губернаторских выборах в Санкт-
Петербурге?

— Да, голосовал.
— Почему-то мне кажется, что вашей 

кандидатурой был не господин Беглов.
— Ну, давайте сохраним эту тайну.
— Нет, в вас я уверен на сто 

процентов. 
— Я считаю, что в данном случае главными 

выборами были выборы в муниципальные об‑
разования города. Это та самая демократия, о 
которой мы только что говорили: то есть власть 
людей, которые объединены одним районом, 
одним двором, одной улицей. Вот здесь в этих 
самых точках и возникают те самые проблемы, 
которые обрастают как снежный ком другими 
проблемами, сходными с ними и выносятся 
на обсуждения в Госдуму. Это самое главное 
демократическое образование в нашей стра‑
не. Поэтому я главное внимание обращал на 
них и мне радостно и приятно, что во многих 
муниципальных образованиях победили пред‑
ставители демократии. 

— Это то, о чем говорил Солженицын. 
Просто он это называл земством.

— Да, совершенно верно. Мне кажется, 
что следующим шагом нашего правительства 
должно быть довольно обильное финансирова‑
ние этих муниципалитетов, потому что планы у 
них есть, желание есть, но сделать почти ничего 
они не могут, ибо финансовое обслуживание 
их на низком уровне. 

«Я горжусь 90-ми годами»
— Тогда о других делах. Я хотел бы 

спросить о главном режиссере вашей жизни 
Георгии Александровиче Товстоногове.

— Да, это тема, на которую мы можем 
поговорить. 

— С одной стороны, это режиссер, ко-
торому вы обязаны всем.

— Несомненно, я ему обязан очень мно‑
гим. В первую очередь тем, что он продолжил 
славные традиции русского психологического 
театра. Это самое главное, что делал Георгий 
Александрович.

— Но есть и другая сторона, к сожа-
лению, она перекликается с тем, о чем 
мы говорили вначале. Вы знаете, что он 
подписывал письма в центральной прессе 
против Сахарова, Солженицына. Когда вы 
читали эти письма в «Правде», что тогда 
думали, зачем он это сделал?

— Я думал тогда то же, что и сейчас, что 
думаете и вы. Георгий Александрович создал 
уникальный театр, Большой драматический 
театр им. Горького. Он говорил мне, что всю 
жизнь мечтал создать нечто подобное МХАТу, 
Мейерхольду, Камерному театру и театру Вах‑
тангова. «И кое‑что мне, к счастью, удалось», 
— повторял он. Он создал уникальную труппу, 
пожалуй, лучшую труппу в Советском Союзе. 
Он создал ряд уникальных, замечательных 
спектаклей. Весь коллектив театра создал, 
не только актерский, но и коллектив рабочих 
сцены, капельдинеров, осветителей, бутафо‑
ров… Это его дело, он прекрасно понимал: 
если он где‑то будет с точки зрения властей 
нелоялен, то все его дело может полететь. 
Он все время висел на волоске. Например, 
первый секретарь Ленинградского обкома 
товарищ Романов заявил ему, что готов его 
снять за любой «неправильный» спектакль. 
Георгий Александрович пользовался покро‑
вительством неких лиц из Москвы, я не знаю 
кого, по‑моему, даже из самых верхов, но 
любое ослушание грозило ему увольнением. 
Я думаю, этим и вызваны были подписи под 
письмами, о которых вы говорите. К сожале‑
нию, это так. Я знал его жизненную позицию, 
знал, как человека (более‑менее конечно, мы 
не были с ним друзьями, я на него смотрел сни‑
зу вверх) и понимал: все, что он подписывал, 

было вынужденно и продиктовано ответствен‑
ностью за театр. 

— Понимаю, он ваш учитель и вы не 
могли пойти против него, не хотели сказать 
публично: Георгий Александрович, зачем 
вы это делаете, это же подло.

— Значит, его заставили написать такое 
письмо. Но зачем мы об этом говорим? Вы 
сами понимаете, что было тогда в СССР и 
как человек мог страдать от вынужденной 
несвободы. Вы понимаете, что такое славное 
ельцинское время. Чего вы меня пытаете? А 
90‑е для меня — это самые лучшие и счаст‑
ливые годы в России, во время которых сде‑
лан громадный шаг вперед по направлению к 
созданию демократического государства. И 
спасибо за это Михаилу Сергеевичу, Борису 
Николаевичу и многим‑многим товарищам. 

— Но разве можно простить чеченскую 
войну? Сколько людей погибло.

— Одобрять или не одобрять — довольно 
сложно. Поставьте себя на место президен‑
та любой страны, и вы поймете, как трудно 
принимается то или иное решение. Находить 
бранные слова и критиковать очень легко. В 
данном случае я этого делать не собираюсь. Я 
горжусь 90‑ми годами. И не только я, а сотни, 
тысячи, миллионы людей задышали свобод‑
нее, чем раньше.

— Больше не буду спрашивать вас про 
политику, тем более про 90-е я совершен-
но другого мнения. Скажите, кто был или 
есть вашим любимым партнером в БДТ?

— Это бестактный вопрос, все мои пар‑
тнеры любимые. Все они мои товарищи и 
каждый из них грандиозный артист. Назвать 
одного или двух было бы нехорошо по отно‑
шению к другим.

— Мне хотелось бы, чтобы вы сказа-
ли о некоторых ваших партнерах. Олег 
Борисов.

— Это человек, к которому я испытываю 
жгучую белую зависть по отношению к его 
таланту. Такие фильмы, как «По главной улице 
с оркестром», «Слуга» или «Садовник», — он 
играет в них замечательно. Не только игра‑
ет, он становится тем человеком, в которого 
слепо веришь. Театральные образы, которые 
он создал на сцене БДТ, тоже незабываемы. 
Нас судьба мало сталкивала как партнеров, 
к сожалению.

— Павел Луспекаев.
— Грандиознейший артист! Грандиоз‑

нейший, талантливейший, гениальный ар‑
тист. К сожалению, болезнь помешала ему 
осуществить все его потенции до конца. То, 
что он сыграл на сцене БДТ, — это и Черкун в 
«Варварах», Нагульнов в «Поднятой целине» 
и многих других, никогда не уйдет из моей 
памяти, думаю, и из памяти тех людей, которые 
смотрели его на сцене.

— Ефим Копелян.
— Это совесть нашего театра. Все по‑

нимали, что в присутствии Копеляна нельзя 
сказать пошлость, нельзя быть нечестным, 
неправдивым. А как актера мы его называли 
«наш русский Жан Габен», он принес на сце‑
ну ту сдержанность и ту новую стилистику, 
которую раньше люди не видели на сцене. 

Сдержанность, внешний покой при бурной 
внутренней жизни. То, что он создал на сцене 
нашего театра, я тоже никогда не забуду.

— Сергей Юрский.
— Это мой друг. Его уход из жизни для 

меня большая трагедия, потеря. Сергей Юр‑
ский — это человек возрождения. Юрский 
— многопрофильный талант, человек поиска, 
человек, находящийся всегда в движении, из 
каждой роли высекающий какую‑то глубину, 
которая свойственна только тому произве‑
дению, которое он играет. А его чтецкие про‑
граммы! Даже не чтецкие, а просто большие 
спектакли на тему Пушкина, Зощенко, Хармса. 
Такого чтеца, такого эстрадного исполнителя 
литературных произведений я никогда больше 
не встречал и, видимо, никогда не встречу. И 
еще — это человек, который придерживался 
самых высоких демократических правил и 
убеждений. И видимо, это помогло ему стать 
таким, каким он был всю жизнь. 

— Владислав Стржельчик. 
— Мгновения пребывания вместе с ним 

на одной сцене в одном спектакле — это чудо. 
Вспоминаю спектакль «Цена», где он играл за‑
мечательно роль старого перекупщика мебели 
Соломона, ряд других спектаклей. Роли, в 
которых он блистал, навсегда войдут в золотой 
фонд русского театра… А Алиса Фрейндлих?! 
Последние 20 лет это моя верная партнерша. 
Какое счастье быть с ней на сцене… 

«Самая моя главная съемка 
была 9 мая 1945 года»
— Если говорить о кино. Вы помните 

того мальчика на велосипеде в фильме 
«Подкидыш», которому тогда было пять 
лет?

— Да, помню. Снимали на Чистых прудах, 
а мы рядом жили, на Покровке. Снимали на 
Чистаках (мы так называли Чистые пруды). 
Подошел дядя и сказал нам, ребятам: пока‑
тайтесь на велосипеде. Мы бегали, прыгали, 
катались на велосипеде, мячи кидали, ну и 
нас там засняли на втором плане. Так я попал 
в кинематограф. А самая моя главная съемка 
была 9 мая 1945 года на Красной площади, 
в день, когда мы узнали о капитуляции фа‑
шистской Германии. Мы с другом Витькой 
Альбацем прибежали, осененные красным 
флагом, который мой брат Жора спер до войны 
из какого‑то здания, он лежал у нас… А Жора 
был убит во время войны в 1943 году неда‑
леко от города Ельня. Вот мы прибежали на 
Красную площадь с флагом, громадная толпа 
в черном, потому что это был немаркий цвет. 
Где‑то звучала гармошка, кто‑то плясал. Мы 
видели грузовик, на котором стояла съемочная 
камера и дядька нам кричал: «Давайте ребята, 
бросайте вверх ваши шапки, кепки, а мы вас 
снимем». Ну, мы стали кричать «ура!», раз‑
махивать флагом. Это все попало на кадры 
кинохроники. Когда сейчас показывают эту 
кинохронику, я вижу толпу и понимаю, что там 
где‑то я запечатлен и стою с флагом с другом 
Витькой Альбацем. 

— Скажите, а Владимира Бортко вы 
считаете своим режиссером?

— Да, конечно, а почему бы и нет? Я 
снялся у него в нескольких фильмах. Мне с 
ним интересно работать, он человек острый, 
талантливый очень, и ряд его фильмов во‑
йдут в историю советского и российского 
кинематографа. 

— Наверное, главная ваша роль у 
него — Воланд. Помню, какие были тогда 
споры о том, что Воланд такой старый, а 
вы спросили: сколько лет Воланду? Дей-
ствительно, несколько тысяч лет точно. 
И я понял, что лучшего Воланда, чем вы, 
просто не знаю.

— Ну, спасибо, мне это очень приятно 
слышать. 

— Простите, опять про политику. Борт-
ко баллотировался на пост губернатора, 
а потом снялся. Вы переживали за него в 
этом смысле?

— Каждый человек волен делать то, что 
ему хочется. Он захотел баллотироваться — 
баллотировался. Думаю, он имел какие‑то 
шансы выйти во второй тур, но не захотел этим 
заниматься. Он же прежде всего режиссер, и 
совмещать губернаторскую деятельность с 
режиссурой ему невозможно было. 

— Если говорить о кинорежиссерах, то 
и Данелия, и Рязанов могли сказать про 
вас: это мой артист.

— А я о них могу сказать: это мои режис‑
серы, с которыми мне очень повезло и в то 
же время не повезло, потому что мы не так 
много вместе работали. Я бы хотел больше 
с ними работать, но, к сожалению, это уже 
невозможно.

— Известно же, что Эльдар Алексан-
дрович написал письмо, что вы будете у 
него сниматься во всех его фильмах, и 
подписался.

— Да, было такое, но это шутка, 
конечно. 

— В каждой шутке есть доля шутки, он 
все-таки старался выполнять это условие. 
Вы не жалеете, что не снялись у него в 
«Иронии судьбы»? Хотя фотография ваша 
там присутствует.

— Жалею, конечно, но должен вам сказать, 
что так сыграть, как сыграл Юрий Яковлев эту 
роль, — я бы так блистательно не сыграл. Это 
замечательное создание актера: в маленькой 
роли оказаться таким человеком. Я был восхи‑
щен и удивлен, я не знал, что в этой роли таятся 
такие возможности. А Яковлев это увидел и 
сыграл просто замечательно.

— Но кто бы так мог сыграть в «Осен-
нем марафоне», как вы? Хотя там Дане-
лия снимал во многом о себе, Володин 
писал о себе, а вы кого играли? Русского 
интеллигента? 

— Если вы считаете, что Володин и Дане‑
лия писали и снимали о себе, мне показалось, 
что я должен сыграть человека, который меч‑
тает быть одиноким. Совсем не в любовном 
треугольнике была его трагедия, а в том, что 
этот треугольник мешает осуществить ему 
самого себя. Ему приходится бегать туда‑
сюда, от жены к любовнице и обратно, а он бы 
хотел сидеть за письменным столом, обложен‑
ным словарями, иностранными рукописями, 
переводить и писать собственные произве‑
дения — в этом его жизнь. Все остальное 
— прилагательное. Но, к сожалению, ему это 
так и не удается. Это судьба каждого нашего 
российского, советского гражданина — не‑
возможность сломить в себе конформизм. 
То есть он не может сказать «да», когда надо 
сказать «да», и не может сказать «нет», когда 
надо сказать «нет». Ему неудобно перед людь‑
ми, он не хочет обидеть ни того, ни другого, 
ни третьего, ни четвертого и теряет самого 
себя. Я об этом пытался сыграть, а совсем 
не о любовных приключениях.

— Он не может сказать «да», и сказать 
«нет», и теряет себя, и боится обидеть — 
это характерно для большинства интелли-
гентных людей в Советском Союзе было. 
А еще вы актер Карена Шахназарова, а вы 
скажете, что он ваш режиссер.

— Несомненно, да, я хотел бы с ним ра‑
ботать. Мне с ним интересно, он предлагает 
неординарные решения. Я стараюсь пересма‑
тривать фильмы, в которых у него снимался. 

— А я все время стараюсь пересматри-
вать «Яды, или Всемирная история отрав-
лений». Но, по-моему, это опасный фильм, 
вам не кажется? Когда Говорухин снял 
«Ворошиловский стрелок», Ульянов по-
том раскаивался, что сыграл там главную 
роль, потому что в жизни люди повторяли 
этот его «подвиг», мстили государству за 
несправедливость и тоже убивали других 
людей. А у вас в этих «Ядах» не было со-
мнений, что и кого вы играете?

— По‑моему, кинофильм не может про‑
воцировать, переносить в жизнь действия, 
которые наблюдаются на экране. Я об этом не 
думал. Это фильм о бессмысленности пове‑
дения всех этих людей, потому что подлинную 
жизнь они заменяют фальшивой начинкой, 
убивают друг друга, мстят друг другу, льстят 
друг другу, но не занимаются тем, для чего 
Творцом привнесены на землю.

— Я теперь смотрю «Яды» и вспоми-
наю, как был в Англии отравлен Скрипаль, 
извините.

— Со Скрипалем мне трудно что‑нибудь 
сравнивать, я не в курсе всех этих дел. Ну, 
отравили его и отравили, бог с ним. А кто — 
этого никто никогда не узнает.

— В «Обломове» вы появляетесь бук-
вально на одну секунду, показываете язык 
Табакову и исчезаете. Что это было? 

— Все дело в том, что я должен был сни‑
маться в «Механическом пианино», либо в той 
роли, которую потом сыграл сам Михалков, 
— врача, либо то, что там играет Ромашин. 
Меня Никита пригласил, и я согласился. А 
потом у меня случилось несчастье, умер отец. 
Одновременно с этим умер Копелян в театре, 
и было как‑то уже не до съемок. Заболела 
мама тяжело очень, и врач ей прописал жить 
там, где она хочет летом во время отпуска. 
У нее было любимое место под Москвой — 
Хотьково, там была наша изба, и мы там жили. 
А сниматься пришлось бы совсем в другом 
районе. Поэтому я пришел к Никите и сказал: 
так и так, сниматься не могу, потому что я с 
мамой должен ехать в это Хотьково. Он гово‑
рит: «Да вы у нас будете жить в доме отдыха, 
там все условия». Но я отказался, и мы вместе 
с мамой провели наше последнее совмест‑
ное лето вот там, в Хотькове. Никита очень 
обиделся на меня, что я отказался сниматься 
в его картине в такой роли. Вдруг я услышал 
по радио, что Никита Михалков будет снимать 
фильм «Обломов», желающих сняться в мас‑
совке прохожих просим приходить по адресу 
такому‑то в восемь часов утра. Я туда пришел 
в качестве человека, который хочет сняться в 
массовке. Он меня увидел: «Ты что пришел?» 
— «Я пришел для того, чтобы ты понял, что я 
хочу сниматься в твоем кино». Он очень об‑
радовался и тут же придумал этого идиота, 
который язык показывает. 

— Скажите, у вас будет спектакль-
бенефис к вашему юбилею?

— Знаете, эти всякие юбилейные дела 
мне неприятны. Я люблю проводить свой день 
рождения в кругу своей любимой семьи. У 
меня замечательная жена, которую я люблю. 
Она — опора в моей жизни, с ней мы прожили 
гораздо больше 50 лет. Она прекрасно раз‑
бирается в театре, она и музыкант, работает 
на телевидении…

— На канале «Культура».
— У нее ряд прекрасных передач, одна 

«Царская ложа» чего стоит. У меня две доче‑
ри, двое внуков. Так что забот навалом. Я бы 
хотел встречать юбилей вместе с ними, а все 
торжественные заседания, когда я сижу на 
сцене, а мне что‑то говорят, мне неприятны, 
я это не люблю. Никаких юбилеев, торжеств 
я делать не буду. Я уже дважды подверг‑
ся этому страшному испытанию, это было 
прекрасно, спасибо. Всем, кто меня любит, 
спасибо — я вас тоже люблю. А всем, кто 
не любит — дай бог вам здоровья, живите 
дальше. Вот и все. 

Александр МЕЛЬМАН.

Олег БасИЛаШВИЛИ: 
«Всем, кто меня любит, 
спасибо — я вас тоже 
люблю. а всем, кто 
не любит, — дай бог 
вам здоровья, живите 
дальше»

ЮБИЛЕй

ВОЛаНД
ИЗ БДТ

ГИБДД в очередной раз напомнила о своей 
мечте в очередной раз «закрутить гайки» 
всем российским водителям. На этот раз 
из уст замглавы ГИБДД страны Владимира 
Кузина в эфире одной из популярных ради-
останций прозвучало: «МВД поддерживает 
идею снижения порога с 20 до 10 км/ч. 
Норма может быть реализована в новом 
КоАП, который готовится правительством к 
внесению в Госдуму в начале следующего 
года». Напомним, что в нынешней редакции 
КоАП штрафы за нарушение скоростного 
лимита начинаются с отметки превышения 
ее на 20 км/ч. 

Навязчивая мысль снизить «нештрафуе‑
мый порог» превышения скорости на отече‑
ственных дорогах не отпускает функционеров 
от транспортной отрасли уже лет этак пять. 
Периодически то один, то другой чиновник 
сотрясает медийную атмосферу заявлениями, 
подобными кузинскому, подразумевая, что 
превышение скорости — чуть ли не главное 
зло и корень ДТП на отечественных дорогах. 
Хотя на самом деле это не так. Превышение 
скорости (не свыше 20 км/ч, а вообще хоть на 

1 км/ч) является даже не третьестепенной при‑
чиной аварий на наших дорогах. Официальные 
данные ГИБДД говорят, что аварии по причине 
нарушения скоростного режима занимают 
менее 2,5% в общей статистике ДТП. А топ‑5 
причин дорожных происшествий выглядит на 
самом деле так: нарушение правил проезда 
перекрестков — 16,7%, нарушение ПДД пеше‑
ходами — 11,4%, выезд на «встречку» — 8,9%, 

нарушение правил проезда пешеходных пере‑
ходов — 7,8%, несоответствие выбранной ско‑
рости текущим дорожным условиям — 6,6%. 

Кроме того, согласно многолетним ста‑
тистическим наблюдениям все той же ГИБДД, 
рост аварийности наблюдается, когда про‑
исходит превышение скорости свыше уста‑
новленной более чем на 20 км/ч. Но об этом 
полицейские стараются никогда официально 
не заявлять — эта правда рушит всю идею 
запретительной кампании по снижению «не‑
штрафуемого порога». 

Вместо этого апологеты его снижения до 
10 км/ч или вовсе до 0 км/ч просто обожают 

ссылаться на Европу, где законодательство 
вовсе не предусматривает такого понятия, 
как «нештрафуемый порог» скорости. Что в 
Германии, что в Великобритании с Италией де‑
кларирован общий принцип: превысил цифру, 
указанную на знаке ограничения скорости хотя 
бы на 1 км/ч, — плати штраф. Хотя на практике 
все слегка по‑разному. Однако в той же Герма‑
нии повсеместно «прощают» превышение на 3 
км/ч и развита сеть автобанов, где отсутствуют 
в принципе скоростные ограничения.

Зато в США, где, как и в России, полно 
протяженных шоссе между населенными пун‑
ктами, полиция не обращает внимания на пре‑
вышение скорости до 10 миль в час — около 16 
км/ч. Правда, если патрульный решит, что вы 
едете слишком быстро для текущих дорож‑
ных условий (в снегопад, например), то все 
равно может выписать штраф — даже если вы 
формально не превышаете установленный в 
этом месте спид‑лимит. А в Сингапуре можно 
даже сесть в тюрьму на годик‑другой — если 
ехал быстрее разрешенного на десяток км/ч. 
Отсутствует «нештрафуемый порог» и в Израи‑
ле. За лишний 1 км/ч вас тут с удовольствием 

штрафанут. Зато в ОАЭ все как у нас: можно 
спокойно ездить быстрее разрешенного на 20 
км/ч. Непривычно для нас организована систе‑
ма штрафов «за скорость» в Китае, Турции и, к 
примеру, Бразилии. Тут наказывают за превы‑
шение в процентах. Так, в Турции и КНР не будет 
претензий со стороны полиции, если цифры 
на вашем спидометре на 10% выше, чем на 
придорожных знаках. То есть при разрешенных 
60 км/ч можно держать 66 км/ч, при 100 км/ч 
— разогнаться до 110 км/ч. Ну а за океаном, в 
Бразилии, разрешено безбоязненно гонять аж 
на 20% быстрее, чем требуют знаки. 

То есть если исходить из объективных дан‑
ных российской статистики ДТП, да и мирового 
опыта, совершенно не обязательно срочно 
отказываться или снижать «нештрафуемый 
порог» скорости. Корень дорожных проблем 
с безопасностью совсем не в этом: на самом 
деле нужно скрупулезно заниматься обустрой‑
ством нормальных перекрестков по всей стра‑
не, устанавливать разделительные барьеры на 
осевой линии дорог, строить надземные и под‑
земные пешеходные переходы вместо «зебр» 
и заниматься прочей скучной повседневной 

работой. А начальство в лице президента и 
правительства решили, что к 2030 году нужно 
смертность в ДТП свести к нулю. И записали 
это в национальной «Стратегии безопасности 
дорожного движения». Взять и резко заняться 
снижением аварийности ни у кого из автодо‑
рожных чиновников ни сил, ни возможностей 
объективно нет. Ведь даже в отмороженной по 
части безопасности Европе никто не додумался 
до идеи нулевого числа погибших на дорогах. 
И куда в таких условиях податься бедному 
функционеру от транспорта в России, когда 
начальники ждут от него убедительных побед 
в указанном свыше направлении?! Остается 
одно: демонстрировать отцам‑командирам 
решительную и бескомпромиссную борьбу. 
Пусть бессмысленную, зато всегда можно будет 
отчитаться если не о результатах, то хотя бы о 
процессе. Да, в авариях по‑прежнему гибнут 
люди. Зато мы боролись — скорость вот им 
ограничили! А они все равно бьются и бьются, 
неразумные. Мы же все правильно делаем, 
просто с народом как‑то не повезло... 

Алексей БАТУШЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

сКОРОсТЬ — 
НЕ пОРОК
Власти продолжают 
вынашивать планы 
новых скоростных 
ограничений на дорогах
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«Вокзал для двоих», 1982 год.

«Осенний марафон», 1979 год.


